
ПРЯМОЙ ДИАЛОГ С НАРОДОМ
Вчера в прямом эфире 

состоялся ежегодный 
диалог Президента РФ 
Владимира ПУТИНА с 
гражданами страны. Это 
традиционное мероприятие 
прошло уже в двадцатый 
раз. Темами разговора 
стали самые актуальные 
проблемы нашей 
повседневной жизни – 
доходы россиян, занятость, 
здоровье, безопасность и 
социальная защищенность.

Диалог президента с согражданами 
начался ровно в полдень из телестудии, 
куда поступили свыше 2,2 млн вопросов 
жителей из разных концов страны, в том 
числе в ходе прямых включений с мест. 
Вопросы также следовали от двух веду-
щих в студии. 

Áîðüáà ñ ïàíäåìèåé
Разумеется, не стало сюрпризом то, что 

первыми последовали вопросы, связан-
ные с пандемией короновируса, ограни-
чительными мерами, прививками, меди-
цинскими, экономическими и социальными 
последствиями мировой пандемии. Самым 
важным заявлением по этой теме, кото-
рая обсуждалась долго и всеракурсно, 
пожалуй, следует признать утверждение 
президента о том, что в стране продол-
жает совершенствоваться комплексная 
программа мер по противодействию пан-
демии и борьбе с ее последствиями. Она 
включает не только оказание экстренной 
медицинской помощи тяжелобольным, но 
и масштабную вакцинацию, и реабилита-
цию тяжело переболевших, и экономиче-
скую поддержку медицинской отрасли и 
бизнеса.

Âíåøíÿÿ ïîëèòèêà
Второй темой диалога, также вполне 

ожидаемо, стала внешняя политика, но 
самая ближняя из возможных – отноше-
ния нашей страны и соседней Украины. 
Владимир Путин с глубоким сожалением 
отметил, что сегодня братское нам госу-
дарство не имеет собственную политику, 
а находится под негласным внешним 
управлением США и стран-лидеров За-
падной Европы.

В результате на Украине проводится 
националистическая внутренняя полити-
ка по умалению прав ее русскоязычных 
граждан и выдавливанию их из страны. 
Это крайне опасная политика, в том числе 
и для самой Украины, считает Владимир 
Путин. Тем не менее, он выразил готов-
ность вести диалог со своим украинским 
коллегой.

С Украиной был связан и еще один во-
прос – о нарушении английским военным 
кораблем российской границы в районе 
Крыма. Президент страны отметил крайне 
неконструктивную и откровенно прово-

кационную политику Запада в отношении 
России. И сегодня одна из внешнеполи-
тических целей нашей страны – не дать 
НАТО сделать Украину частью своей 
системы.

А в ответ на вопрос о западных санкциях 
президент ответил, что они практически 
не имеют эффекта, и мы давно приспо-
собились успешно их обходить. При этом 
Россия не отвечает на них зеркально, 
а принимает асимметричные меры не в 
ущерб своим интересам.

Ñåëüñêîå õîçÿéñòâî
«Хлеб всему голова», и потому третьей 

темой разговора стало сельское хозяй-
ство. Владимир Путин с большим удов-
летворением отметил, что в прошлом году 
эта отрасль получила экспортную выручку 
в 30 млрд. долларов. «Такого никогда не 
было!» – подчеркнул президент и поздра-
вил с сельчан этим большим успехом.

В то же время, из региона поступил зво-
нок о том, что нынешний урожай гибнет от 
засухи, а система орошения разрушена. На 
это Владимир Путин ответил, что только в 
прошлом году на поддержку сельского хо-
зяйства в стране было направлено полтрил-
лиона руб., и государство будет и дальше 
наращивать эту поддержку.

Эта же мера должна и стабилизировать 
цены на продукты питания, рост которых 
за последние годы стал непомерным. В не-
которое оправдание ситуации президент 
отметил, что рост цен на продукты – обще-
мировая тенденция, и одна наша страна 
не может переломить ее. В то же время 
для стабилизации цен правительство 
принимает экономические меры, в том 

числе по ограничению экспорта социально 
значимых продуктов.

Президент также опроверг слухи о вве-
дении налога на рогатый скот и пообещал 
поддержку отечественным селекционе-
рам сельхозживотных и птицы.

Æèëüå, ÆÊÕ, èíôðàñòðóêòóðà
Давно известно, что комфортно живется 

только «под крышей дома твоего». Это 
означает наличие у россиян доступного 
жилья, его надлежащее техническое со-
стояние, бесперебойное и недорогое снаб-
жение коммунальными ресурсами. Одним 
словом, далее речь пошла о системе ЖКХ 
и шире – о состоянии объектов социальной 
инфраструктуры – школ, детских садов, 
больниц…

Президент озвучил целый ряд источни-
ков государственного финансирования 
сферы ЖКХ и социальной инфраструкту-
ры, общий объем которых приближается к 
1 трлн. руб. «Надо только, чтобы регионы 
вовремя подавали в правительство заяв-
ки на финансирование инфраструктурных 
проектов и умели защитить их. А госфи-
нансирование сферы будет продолжаться 
и дальше!» – заверил Владимир Путин.

Еще одна составляющая проблемы – 
льготное жилье. Президент подчеркнул, 
что за время действия льготной ипотеки 
ею воспользовались миллионы россиян. К 
сожалению, отчасти это привело к росту 
цен на жилье, но зато помогло обрести 
его сотням тысяч молодых семей и другим 
гражданам.

Новая мера поддержки россиян, же-
лающих улучшить свои жилищные усло-
вия, – облегчение налогового бремени 

при продаже-покупке жилья. Сюда же 
можно отнести и несколько вопросов из 
разных регионов о выполнении закона о 
бесплатном подведении газа к домовла-
дениям – «последней миле». Несмотря на 
закон, некоторые региональные власти 
не торопятся его исполнять, и Владимир 
Путин дал слово разобраться в ситуации.

Другая составляющая масштабной про-
блемы – утилизация мусора и тарифы на 
эту услугу. Жители многих регионов пожа-
ловались президенту на явно и многократ-
но завышенные расценки региональных 
операторов по ТБО. Президент и здесь 
обещал провести тщательную проверку 
деятельности регоператоров.

Также темой разговора стали вопро-
сы строительства дорог и транспортных 
магистралей, в том числе линий метро в 
городах-миллионниках. «Средства на это 
выделены – полтриллиона рублей. И до-
роги, и метро будут строиться!» – твердо 
пообещал президент.

Ýêîëîãèÿ
В непосредственной связи с преды-

дущей проблемой находится состояние 
окружающей среды, той, в которой мы жи-
вем и от которой зависят наши здоровье и 
жизнь. Из некоторых регионов президенту 
поступили буквально сигналы SOS. 

В ответ он отметил огромную слож-
ность проблемы, которая складывалась 
столетиями и на решение которой также 
потребуется несколько десятков лет на-
стойчивых и продуманных усилий. Боль-
ших средств и работы требует также 
выполнение нацпроекта «Чистая вода» 
– по обеспечению жителей городов каче-
ственной питьевой водой.

Ñîöèàëüíàÿ ïîääåðæêà 
íàñåëåíèÿ

Социальная поддержка малоимущих 
– также стала одной из ключевых тем 
прямого эфира с президентом. Владимир 
Путин напомнил о целом спектре мер под-
держки семей с детьми, неполных семей, 
пенсионеров. Это и регулярные пособия, 
и разовые выплаты на ребенка, которых 
насчитываются десятки! 

Одна из последних мер – разрешение 
банкам снимать средства по кредитам не 
выше остатка на карте должника в раз-
мере прожиточного минимума. Несмотря 
на это, президент твердо пообещал рас-
ширять перечень этих мер и охват ими 
различных категорий нуждающихся в 
соцподдержке.

Отдельно Владимир Путин остановился 
на вопросе пенсионера, которого регио-
нальные власти лишили данного ему ими 
же звания «ветеран труда». Президент 
назвал эти действия незаконными и обе-
щал вмешаться в ситуацию, так же, как и 
в случае с низкими зарплатами забайкаль-
ских пожарных.

На постоянном контроле президента – и 
вопросы занятости, в первую очередь – 
трудоустройства молодежи.

Ïîääåðæêà 
ïðåäïðèíèìàòåëüñòâà

Разумеется, «прямая линия» не мог-
ла обойтись без вопросов о поддержке 
малого и среднего бизнеса, особенно в 
условиях пандемии. Предприниматель 
пожаловался на высокие проценты по 
кредитам и другие отягчающие условия. 

В ответ президент напомнил, что для 
малого и среднего бизнеса есть специаль-
ные кредиты под 8 с четвертью процентов. 
Вопрос только в том, чтобы на уровне 
регионов эти кредиты были доступны всем 
желающим и отвечающим требованиям к 
такого рода поддержке. Это президент и 
обещал проверить.

Одной из тем развития экономики стала 
и ситуация вокруг внутреннего туризма. 
Как говорится, «не было бы счастья», да 
КОВИД помог нашей туриндустрии. Од-
нако многие хваткие дельцы от туризма 
потеряли не только совесть, но и чувство 
меры, – жаловались граждане страны 
президенту.

В ответ Владимир Путин сказал, что 
сейчас в стране осуществляются и рас-
сматриваются полсотни крупных инфра-
структурных туристических проектов. 
Их введение позволит насытить рынок 
местами и услугами, поднять их уровень и 
конкуренцию. Тогда и цены на отдых при-
дут в паритет с его качеством. 

Ïðàâîâàÿ çàùèòà
Очень острой и неприятной стала тема 

мошенничества с помощью электронных 
средств. К сожалению, она затронула де-
сятки тысяч человек и, причем, наименее 
защищенных – пенсионеров. Президент 
назвал мошенников подонками и сообщил, 
что борьба с ними ведется все активнее, 
но еще недостаточно и будет нарастать.

Завершил свое общение с россиянами 
президент тем же, с чего и начал «прямую 
линию». Владимир Путин отметил, что 
ни один из поступающих к нему по этой 
линии вопросов не остается без внима-
ния. По 1 млн обращений, поступивших 
в предковидном 2019 г., ответы даны на 
половину из них, по другим работа еще 
продолжается. То же будет и с нынешними 
обращениями, заверил президент.

Кроме того, рамки «прямого» общения 
с президентом теперь расширяются за 
счет начала работы мобильного приложе-
ния «Москва. Путину». Сегодня на свои 
телефоны его установили уже 650 тыс. 
россиян.

Практически каждая «прямая линия» 
Владимира Путина ставила новые рекор-
ды продолжительности, всеохватности, 
остроты поднимаемых проблем. Какой 
среди них окажется нынешняя встреча, 
длившаяся четыре часа, пока судить 
рано. К окончательному выводу мы при-
дем лишь спустя некоторое время, ведь в 
ближайшие дни все аналитики, включая 
бабушек у подъездов, будут вникать в 
каждое новое слово президента.

Подготовил Всеволод РЯЗАНОВ.
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 
1 июля по республике ожидается облачная с прояснениями 

погода, местами кратковременный дождь, гроза. При грозе 
усиление ветра. Температура воздуха по республике 25–30, 

во Владикавказе 25–27 градусов тепла.
72.72 86.51+0,35

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ НОВАЯ ШКОЛА. Почти 36 млн рублей направят 
на завершение строительства школы на 360 мест в 
селении Чермен. Добавим, объект строится в рам-
ках нацпроекта «Образование». Работы планируют 
завершить до конца текущего года. Здание школы 
уже возведено, ведутся внутренние отделочные 
работы и благоустройство территорий. Помимо 
административного и учебного корпусов в школе 
будут функционировать спортивный и актовый 
залы, просторные кабинеты, мастерские, во дворе 
появятся футбольное поле, спортивные площадки 
и беговые дорожки. 
♦ ДОМ ПОЭТА. В станице Новоосетинской ре-

ставрируют дом поэта Блашка Гуржибекова, кото-
рый будет интересен туристам как историческое и 
культурное место. Глава АМС Моздокского района 
Олег Яровой рассказал, что дом уже реставриру-
ется, а возле него будет располагаться этнокуль-
турная территория, разработана проектно-сметная 
документация, есть концепция. Отметим, Блашка 
Гуржибеков считается первым дигорским поэтом и 
основоположником дигорской литературы.
♦ РЕКОНСТРУКЦИЯ БАРСОВ. Сотрудники Ири-

стонской префектуры покрасили четыре статуи 
барсов на Чугунном мосту. Ранее профессио-
нальная бригада реставраторов провела очистку 
постаментов, были зачищены и восстановлены и 
сами барсы. Накануне был нанесен второй слой 
золотистой краски. Добавим, что Ольгинский, или 
Чугунный мост – одна из старейших достоприме-
чательностей Владикавказа, открытие состоя-
лось в ноябре 1863 года. Чугунные конструкции 
были привезены из Лондона. Сегодня мост яв-
ляется важнейшим транспортным узлом города.
♦ ПОЛЬЗА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ. Юлия Лаври-

ненко, доцент кафедры анатомии, физиологии 
и ботаники СОГУ, директор ООО «Бионариум» 
вместе с коллегами-учеными занимается разра-
боткой лечебных чаев и имунномоделирующего 
фитокомплекса. Сейчас в производстве 11 сбо-
ров из 30 видов растений.  Скоро в питомнике бу-
дут высажены молодые деревца гинкго Билоба. 
Проект реализовывается благодаря участию в 
программе «Старт». 

Пульс республикиПульс республики

Тайны старых 
фотографий

Кванториум: 
презентация проектов

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:24
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долгота дня  15:18
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СИТУАЦИЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ

По состоянию на 08:00 30 июня 
2021 на территории Республики Се-
верная Осетия-Алания зарегистри-
ровано 17344 (+22 за сутки) случая 
заражения новой коронавирусной 
инфекцией. 171 человек проходит 
лечение в медучреждениях респу-
блики, 27 находятся на амбулатор-
ном лечении, 16915 выздоровели, 
231 человек скончался. 

Íåò íè÷åãî âàæíåå 
çäîðîâüÿ ëþäåé

Ирина ДЗГОЕВА, член Общественной палаты РСО–А:
– Очередная прямая линия Президента России Владимира Путина по-

казала, что темы здравоохранения, социальной политики остаются для 
руководства страны в приоритете. И это абсолютно оправданно и объ-
яснимо: нет ничего важнее здоровья и социальной защищенности людей.

Очевидно, что важность грамотной организации здравоохранения 
сейчас, в период пандемии, возросла как никогда. Эпидемиологическая 
ситуация остается довольной сложной. И, как подчеркнул президент, все 
действия направлены на то, чтобы избежать нового локдауна. Это каса-
ется и вакцинации, которая, безусловно, является надежным заслоном 
на пути распространения новой коронавирусной инфекции. Насколько 
быстро мы вернемся к жизни в обычном режиме – зависит от ответствен-
ности каждого из нас. Исключение – серьезные противопоказания к вак-
цинации. Владимир Путин заверил в безопасности всех отечественных 
вакцин. Думаю, к этим  словам необходимо прислушаться. И Северная 
Осетия не должна остаться в стороне. Власти республики делают все, 
чтобы не допустить коллапса: введены адекватные сложившейся обста-
новке ограничения, медицинская система готова к нагрузке.

Традиционно не остались без внимания вопросы поддержки материн-
ства и детства. В нашей стране довольно большой пакет мер по этому 
направлению. Информация о них доступна и прозрачна, широко пред-
ставлена не только на официальных Интернет-ресурсах органов власти, 
но и на постоянной основе освещается в СМИ. Президент заявил, что 
государство идет к тому, чтобы обеспечить поддержку российских семей 
от рождения ребенка до момента окончания школы. И, уверена, все се-
мьи успели почувствовать это на себе. Очевидно, что предпринимаемые 
действия эффективны и находят отклик у родителей. Лично мне также 
импонирует долгосрочность взятого курса: наращиваются варианты и 
объемы подобной помощи. 

«Âåäåì àêòèâíóþ ðàáîòó ïî âñåì íàïðàâëåíèÿì»
Врио Главы РСО–А Сергей 

МЕНЯЙЛО прокомментировал 
итоги Прямой линии с 
Президентом страны 
Владимиром ПУТИНЫМ. 

По словам руководителя республики, 
темы, которые поднимались на общефеде-
ральном уровне, в основном, характерны 
и для Северной Осетии. И по каждому из 
направлений ведется активная работа. При-
чем, по отдельным направлениям в регионе 
выработаны свои решения.

– В настоящее время в республике ак-
тивно идет процесс вакцинации населения. 
По данным Минздрава, вакцину в Северной 
Осетии получили свыше 66 тысяч человек.

Мы создаем все необходимые условия 
для удобства жителей республики: при-
вивку от COVID-19 можно сделать в любой 
поликлинике. Прививочные пункты также 
открываются в торговых сетях, в ближай-
шее время пункты вакцинации появятся в 
районах республики.

Говоря о заявлении Президента Россий-
ской Федерации в отношении обязательной 
вакцинации, которая может быть введена по 
решению глав отдельно взятых регионов, хо-
телось бы выразить надежду на сознатель-
ность жителей нашей республики и на то, что 
к данной мере нам прибегнуть не придется.

Что касается повышения цен на продук-
ты питания, то мы смогли договориться с 
региональными торговыми сетями о «за-
морозке» цен на основные продукты – это 
12 наименований: говядина, молоко, яйца, 
сахар, картофель и так далее.

Владельцы крупных торговых сетей Се-
верной Осетии пошли нам навстречу и 
подписали с республикой соглашение о 
нулевой наценке на этот основной перечень 
продуктов.

Министерство экономики Северной Осе-
тии отслеживает ситуацию на рынке с целью 
недопущения роста цен. В целом, по словам 
Президента России, мировые индексы цен 
на продукты достигли пиковой точки роста 
за последние 10 лет, это обязывает нас 
делать всё возможное для сдерживания 
этих процессов в интересах жителей нашей 
республики. Отрадно констатировать, что 
предпринимательское сообщество также 
осознает степень своей ответственности 
перед обществом.

Бесплатная газификация – еще одна 
тема, затронутая президентом страны. Для 
многих российских регионов газификация 
по-прежнему остается значимой проблемой. 
В нашем случае хотелось бы отметить, что 
республика газифицирована почти на 98% 
– это очень высокий показатель по сравне-
нию со многими другими регионами. Однако 

проблемы остаются и в этой сфере, в част-
ности вопрос так называемой «последней 
мили» – бесплатное подсоединение к газо-
проводным сетям домовладений. Работа в 
этом направлении уже ведется, и она будет 
доведена до конца. 

И еще один принципиальный вопрос, 
который в диалоге с гражданами России 
обозначил глава государства – мусорная 
реформа. Проблемой переработки твердых 
бытовых отходов страна только начинает 
заниматься – об этом сказал и президент 
страны. 

Действительно, сейчас в этом направле-
нии в республике делаются только первые 
шаги. К раздельному сбору мусора нам 
только предстоит перейти – это особо важ-
ный вопрос.

В настоящее время мы должны прорабо-
тать все потенциальные риски развития на 
долгие годы вперед, предложить населению 
жизнеспособную, а главное эффективную 
модель вывоза, переработки и утилизации 
отходов. В республике развернуто стро-
ительство предприятия по переработке 
мусора, проводятся мероприятия по рекуль-
тивации старого полигона. Нам предстоит 
еще большой пласт работы, которую нужно 
делать добросовестно, ведь мы заклады-
ваем фундамент будущего экологического 
благополучия и комфортной жизни людей . 



За преданность делу
За вклад в развитие 

телевидения одной из высших 
государственных наград 
Республики Северная Осетия 
– Алания – медалью «Во Славу 
Осетии» награжден руководитель 
группы телеоператоров филиала 
ВГТРК ГТРК «Алания», член 
Союза журналистов России Юрий 
ЖИРНЯК. Награду он получил 
в свой 60-летний юбилей из 
рук врио Главы РСО–А Сергея 
МЕНЯЙЛО.

Руководитель республики поблагодарил Юрия Жирняка за 
многолетний добросовестный труд и преданность делу.

– К этому возрастному рубежу вы подошли с багажом про-
фессиональных достижений, которыми по праву можно гор-
диться. Крепкого вам здоровья, благополучия и новых успехов 
в ответственной работе, – пожелал Сергей Меняйло.

В свою очередь Юрий Жирняк отметил, что награждение 
медалью «Во Славу Осетии» для него – большая честь.

Юрий Жирняк 40 лет работает на ГТРК «Алания». Свой 
творческий путь начал с осветителя, позже перешел в ряды 
операторов, став одним из лучших в своей профессии.

В строгом соответствии 
с законом

Государственная Дума VII созыва завершила 
свою работу. Президент РФ Владимир ПУТИН, 
выступая на встрече с депутатами нижней палаты 
парламента, посвященной окончанию созыва, 
подвел основные итоги законотворческой работы 
парламентариев за прошедшие пять лет.

«Прежде всего, хочу поблагодарить вас – все фракции рос-
сийского парламента – за профессионализм, ответственность. 
Фактически три сессии из десяти вам пришлось отработать в 
экстраординарных условиях – условиях опасной эпидемии. 
Однако даже в этот сложнейший для всей страны период 
законодательный процесс не прерывался, и так было не во 
всех странах мира, во многих парламенты прекращали работу. 
При вашей поддержке, самом активном и непосредственном 
участии были выработаны и реализованы несколько срочных 
пакетов мер, направленных на преодоление последствий 
пандемии. Для этого потребовалось оперативное принятие 
десятков законов», – отметил Владимир Путин.

Говоря о предстоящих осенних выборах, президент отметил, 
что партиям также необходимо предпринять шаги для того, 
чтобы выборы проходили прозрачно, в строгом соответствии 
с законом.

Состоялись предвыборные съезды политических партий 
«Единая Россия», КПРФ, ЛДПР и «Справедливой России – За 
правду». Определены и утверждены списки кандидатов и ос-
новные направления предвыборных программ. Съезды партий, 
имеющих право участвовать в выборах, работа с избирателями, 
голосование и организация общественного наблюдения долж-
ны, в первую очередь, проходить с учетом санитарных требова-
ний и быть безопасными для всех участников этих процессов. 
Антиковидные мероприятия, проводимые федеральными и 
региональными властями в период избирательной кампании, 
могут накладывать свой отпечаток на запланированные собы-
тия. Выборы в Государственную думу VIII созыва назначены на 
19 сентября 2021 года. В связи с непростой санитарно-эпиде-
миологической обстановкой голосование будет проходить три 
дня: 17, 18 и 19 сентября.

В чем заключаются особенности агитации и организации 
процесса голосования в выборном сезоне 2021? Как тема обя-
зательной вакцинации влияет на думскую кампанию? Какую 
позицию по вопросу занимают политики нашего региона?

Марат БАСИЕВ, кандидат юридических наук, доцент ка-
федры государственного права СОГУ им. К.Л. Хетагурова:

– В настоящее время все более явно 
ощущается тренд на ведение агитаци-
онной деятельности в онлайн-формате. 
Особенно масштабно это происходит 
в социальных сетях. Возможные анти-
ковидные ограничения на проведение 
офлайн-мероприятий в рамках избира-
тельной кампании усилят отмеченную 
тенденцию. Кроме того, востребован-
ными будут агитационные визуальные 
материалы: баннеры, листовки.

Хочется надеяться, что сохранится формат дебатов кандида-
тов, пусть даже с указанными выше изъятиями, предполагаю-
щий определенную интерактивность со стороны избирателей.

Тема обязательной вакцинации продолжает набирать обо-
роты, практически став первой в топ-листе общественной 
повестки. Естественно, данная проблематика может значи-
тельно повлиять на ход думской избирательной кампании. 
Социологические исследования показывают диаметрально 
разное отношение респондентов к вакцинации, что в будущем, 
скорее всего, трансформируется в электоральные настроения. 
Думается, необходимо усиливать информационную составля-
ющую государственной политики в этой области, в том числе 
в отношении всевозможных фейковых слухов.

В нашей республике политики в основном придерживаются 
взгляда необходимости осуществления прививок населением. 
Однако возможны «хайповые» подходы отдельных кандидатов, 
направленные, к примеру, на призыв предоставить докумен-
тальные свидетельства отсутствия побочных эффектов от вак-
цинации. Очевидно, что данные высказывания в определенной 
степени могут повлиять на настрой избирателей.

Отдел политики «СО».

НЕ ДОПУСТИТЬ ЛОКДАУНА

Эпидемиологическую ситуацию в Северной 
Осетии обсудили на заседании Оперативного 
штаба по предупреждению распространения новой 
коронавирусной инфекции, которое прошло под 
руководством врио Главы РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО.

С докладом об оперативной об-
становке по заболеваемости коро-
навирусом в субъекте выступил ру-
ководитель Управления Роспотреб-
надзора по РСО–А Алан Тибилов.

– Несмотря на то, что у нас один 
из самых низких темпов прироста 
COVID-19 в стране, за прошедшую 
неделю число случаев инфицирова-

ния коронавирусом значительно вы-
росло по сравнению с предыдущей 
неделей. По всем выявленным слу-
чаям проводится эпидемиологиче-
ское расследование: определяются 
границы очага, выявляются контакт-
ные лица. Совместно с сотрудни-
ками МВД мы продолжаем выдачу 
постановлений с требованием о со-

блюдении ограничений, отраженных 
в Указе главы республики, – сказал 
Алан Тибилов.

Главный государственный сани-
тарный врач республики констати-
ровал также факт несоблюдения 
требований Роспотребнадзора в 
ряде торговых центров, при осущест-
влении пассажирских перевозок, 
на рынках. В этой связи Сергей Ме-
няйло поручил установить строгий 
контроль за соблюдением требова-
ний надзорного ведомства, а к на-
рушителям применять жесткие меры 
административного воздействия.

– Мы все должны сейчас работать 
на одно: сдержать ситуацию и не 
допустить массового всплеска за-
болеваемости и локдауна. В связи 
с этим необходимо ужесточить кон-
троль за соблюдением требований 
Роспотребнадзора, вести разъ-
яснительные беседы с руководите-
лями предприятий и транспортных 
компаний. А если они продолжают 
злостно не соблюдать санитарно-
гигиеническое требования – при-
менять к ним самые жесткие меры, 
вплоть до закрытия, – резюмировал 
руководитель Северной Осетии.

О ситуации в медучреждениях 
республики рассказал врио ми-
нистра здравоохранения РСО–А 
Сослан Тебиев. По его словам, в 
республике на базе лечебно-про-
филактических учреждений раз-
вернута 681 койка для пациентов 
с диагнозом COVID-19 и внеболь-
ничная пневмония. Кроме того, уве-
личены темпы тестирования – за 
прошедшие сутки анализ взят у 
1861 человека. Активно ведется и 
прививочная кампания: вакцину в 
Северной Осетии получили свыше 
66 тысяч граждан. Дополнительные 
пункты вакцинации планируется от-
крыть в районах республики уже в 
ближайшее время.

Также руководитель республи-
канского Минздрава сообщил, что 
в связи с увеличением вызовов 
скорой помощи количество бригад 
будет увеличено.

УВАЖАТЬ И ЧТИТЬ ЧЕЛОВЕКА ТРУДА
Ежегодно 5 июля профсоюзы 

отмечают День образования 
профсоюзного движения в Северной 
Осетии. Знаменательная дата была 
установлена Указом Главы РСО–А 15 
марта 2011 года в целях усиления роли 
профсоюзного движения в повышении 
уровня защищенности социально-
трудовых прав трудящихся.

Профсоюз работников АПК – старейшая обще-
российская общественная организация с более 
чем вековой историей в настоящее время объеди-
няет более семи тысяч работающих и студентов 
аграрных образовательных учреждений РСО–А. 

Несмотря на объективные сложности, в том 
числе распространение коронавирусной инфек-
ции, аграрный комплекс республики демонстриру-
ет устойчивость и тенденцию роста производства 
продукции. Отмечается и рост зарплаты 17628 
руб., которая превысила показатель 2019 года, но 
вместе с тем составляет всего лишь 58% от сред-
ней зарплаты по экономике региона. Невысокой 
остается зарплата в организациях ветеринарной 
сети и учреждениях, обслуживающих сельское 
хозяйство.

Благодаря усилиям профсоюза решаются 
многие социально значимые вопросы. Так, мы 
обратились к главе республики с просьбой о со-
действии в возобновлении социальной поддерж-
ки специалистов государственной ветеринарной 
службы по возмещению расходов на оплату 
жилых помещений и коммунальных услуг. В ре-
зультате был подписан нормативный документ, 
восстанавливающий эту льготу, который вступил 
в силу с 1 января 2020 года.

Ежегодно Российская трехсторонняя комиссия 
по регулированию социально-трудовых отноше-
ний утверждает Единые рекомендации по уста-
новлению на федеральном, региональном и мест-
ном уровнях систем оплаты труда работников 
государственных и муниципальных учреждений. 
Профсоюз активизировал работу по включению 
в эти рекомендации оплату труда ветеринарных 
работников, и в 2020 году они были дополнены 
соответствующим разделом. 

В этой связи профсоюз планирует обратиться 
к главе республики о содействии в увеличении 
финансирования оплаты труда ветеринарных 
работников из регионального бюджета по при-
меру Белгородской, Костромской, Рязанской и 
других областей.

Стабильное социально-экономическое разви-
тие АПК возможно при эффективном социальном 
партнерстве. В качестве успешных примеров 
можно привести предприятия СПК «Де-Густо», 
«Русь-Агро», «СПК колхоз им. Генерала Плиева», 
КФХ «Качаров», «Карат», агрохолдинг «Мастер-
Прайм Березка», Минсельхозпрод, Россельхоз-
надзор, Северо-Осетинский государственный 
природный заповедник, учреждения ветеринар-
ной сети и обслуживающие сельское хозяйство, 
Горский ГАУ и средние аграрные образователь-
ные учреждения и другие. 

Основой взаимодействия с социальными пар-
тнерами являются: отраслевое соглашение, 
подписанное между Минсельхозпродом, АККОР 
и профсоюзом АПК республики в области про-
изводственных и экономических отношений, 
охраны труда, занятости и подготовки кадров, 
оплаты труда, социальных льгот и гарантий, и 

коллективные договора, заключаемые на пред-
приятиях отрасли.

В связи с распространением COVID-19 и необ-
ходимостью создания соответствующих условий 
труда профсоюзные организации вносят в кол-
лективные договора дополнения в соответствии 
с поправками, внесенными в Трудовой кодекс, 
позволяющие работникам в возрасте 40 лет и 
старше получать ежегодно оплачиваемый до-
полнительный выходной для прохождения дис-
пансеризации, введение работодателем дистан-
ционной работы, электронного документооборота 
на работников и другие. 

Большой вклад в развитие профсоюзного дви-
жения вносят проводимые конкурсы профессио-
нального мастерства, в т.ч. в области молодежной 
политики, размещение информации на сайтах 
профсоюза АПК РФ и Федерации профсоюзов 
республики, информационно-аналитическом 
журнале «Агропрофкурьер» и другие.

В целях пропаганды престижности рабочих про-
фессий каждый год среди учащихся средних про-
фессиональных учебных заведений АПК, на базе 
Северо-Кавказского аграрно-технологического 
колледжа проводится региональный чемпионат 
«Молодые профессионалы» по компетенциям: 
эксплуатация сельскохозяйственных машин, 
сварочные технологии, ремонт автомашин, мо-
бильная робототехника, хлебопечение, поварское 
и кондитерское дело и другие.

И в этом году проведен очередной отбороч-
ный чемпионат «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) по компетенции «Выпечка 
осетинских пирогов». В соревновании участво-
вали представители регионов России. Участие 
в конкурсе представителей из разных регионов 
показывает, что национальная кухня может вы-
ступать эффективным инструментом в укрепле-
нии межнациональных связей. 

Важным событием в жизни молодежи села 
являются всероссийские соревнования по тра-
диционным видам спорта, в которых принимает 
активное участие спортивная школа «Урожай». 
Огромную работу проводят руководитель шко-
лы, заслуженный мастер спорта РФ И. Маке-
ева, и председатель профсоюзного комитета 
Е. Грищенко по вовлечению молодежи в спорт 

и профсоюзную деятельность. Ведь от молодых 
профессиональных кадров и закрепления их на 
селе зависит будущее АПК.

Лучшим студентам, активистам профсоюзного 
движения и имеющим отличную успеваемость 
ежегодно в «День знаний» вручаются единовре-
менные стипендии профсоюза.

Выпускники ГГАУ и аграрных образовательных 
учреждений Ардонского, Кировского, Моздок-
ского и Пригородного районов успешно работают 
на предприятиях республики. В то же время 
многие студенты после окончания вуза неохотно 
идут работать в сельское хозяйство, и причина 
тому, прежде всего, не всегда достойная оплата 
труда и недостаточно развитая инфраструктура 
села.

Ежегодно 1 мая и 7 октября профсоюзы респу-
блики проводят дни солидарности трудящихся 
и коллективных действий. Мы искренне благо-
дарны профсоюзным организациям и социальным 
партнерам, которые принимают активное участие 
в них.

Хочу обратиться к членам профсоюза активнее 
использовать возможности льготного санатор-
но-курортного лечения и отдыха в санаториях 
республики, Кавказских Минеральных вод, Под-
московья, Черноморского побережья, обучения 
в Академии труда и социальных отношений в 
Москве с предоставлением общежития, полу-
чения дополнительного образования, программы 
магистратуры, курсовой переподготовки кадров 
и другие.

Анализируя проделанную работу, можно с 
уверенностью сказать, что часть задач, стоящих 
перед профсоюзом, удалось решить, но многое 
еще предстоит сделать.

В преддверии праздника хочу поздравить 
дорогих ветеранов, активистов профсоюзного 
движения и студенческую молодежь с Днем об-
разования профсоюзного движения в Северной 
Осетии – праздником солидарности, справедли-
вости и единства!

Желаю здоровья, успехов, безопасного труда 
и достойной его оплаты!

Изабелла ДЗАГОЕВА,
председатель профсоюза АПК.

Эльхотовская лоза

Одним из существенных условий развития и результативного 
возделывания виноградника является его правильная подвязка 
на опорах. Подвязывают виноградные кусты для того, чтобы 
создать для них наиболее благоприятные условия для роста и 
плодоношения. При равномерном распределении на плоскости 
плодовых звеньев обеспечивается хорошее освещение их солнцем 
и проветривание. Эту важную процедуру выполняют сейчас в СПК 
«Де-Густо». Подвязка также придает жесткость кустам, удержи-
вает грозди от соприкосновения с почвой. 

А. КУБАЛОВ.
На снимке: бригада за работой.

Спорт 
для всех
В следующем году в 

Северной Осетии начнется 
масштабное строительство 
двух физкультурно-
оздоровительных 
комплексов (ФОК), один из 
которых будет предназначен 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Об этом сообщил врио 
Главы РСО–А. Сергей 
МЕНЯЙЛО встретился с 
чемпионом мира, бывшим 
главным тренером сборной 
России по футболу 
ампутантов Русланом 
БАЦОЕВЫМ и чемпионом 
России, капитаном 
сборной России по футболу 
ампутантов (представитель 
футбольного клуба «Ламан-
Аз» г. Грозный) Игорем 
ГАМАОНОВЫМ.

В рабочей встрече также приняли 
участие врио заместителя Председа-
теля Правительства РСО–А Лариса 
Туганова, врио министра физической 
культуры и спорта РСО–А Сослан 
Кочиев, чемпион России, бывший 
игрок футбольного клуба «Иристон-
Автодор» Сергей Лозовой, чемпион 
мира, бывший игрок футбольного клу-
ба «Иристон-Автодор» Марат Медоев, 
чемпион России, игрок сборной России 
по футболу ампутантов, представи-
тель футбольного клуба «Динамо-Ал-
тай» Виктор Яковлев.      

Как рассказал Игорь Гамаонов, лю-
дям с ограниченными возможностями 
в республике сегодня создаются усло-
вия для занятий спортом: они с успе-
хом занимаются легкой атлетикой, 
фехтованием на колясках, настоль-
ным теннисом, плаванием. Однако 
существует и потребность заниматься 
футболом: некогда республика слави-
лась командой «Иристон-Автодор», 
не раз становившейся в свое время 
лучшей в стране. Сегодня есть иници-
атива команду возродить, но для этого 
необходимо бюджетное финансиро-
вание – около пяти миллионов рублей 
в год. Сергей Меняйло предложение 
поддержал.

– Собирайте команду. Этот вопрос 
будем решать. Уже в следующем году 
мы планируем по программе Минспор-
та РФ строительство в республике 
двух физкультурно-оздоровительных 
комплексов. Один из них – для людей 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Это будет как раз такой 
спортивный объект, который поможет 
и спортсменам-инвалидам, и всем 
желающим заниматься спортом, в том 
числе – плаванием. Оба комплекса 
обязательно будут с бассейнами, – 
сказал Сергей Меняйло.

Также руководитель республики 
поручил врио министра физической 
культуры и спорта РСО–А Сослану 
Кочиеву подготовить необходимые 
документы для участия республики 
в соответствующей госпрограмме и 
найти под объекты участки. Специ-
ализированный ФОК для людей с 
ограниченными возможностями дол-
жен, по его словам, включать в себя и 
площадку для футбольной команды.  

Команда ампутантов Северной Осе-
тии была создана в 1990 году и почти 
сразу вошла в число сильнейших ко-
манд СССР, а потом и России. С конца 
90-х годов на протяжении семи лет 
она становилась чемпионом России, 
многократным обладателем Кубка 
Президента России и Кубка мэрии 
Москвы.

В составе сборной России 8 футбо-
листов североосетинской команды 
становились неоднократными чем-
пионами мира и Европы. За «Ири-
стон-Автодор» в разные годы играли 
спортсмены из Ташкента, Махачкалы, 
Ткварчели, Грозного, которые вносили 
ощутимый вклад в историю спортив-
ных побед.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.
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Объездная дорога. Проект одобрен
В рамках развития транспортной системы Российской 

Федерации Росавтодором выделены средства в размере 
12,5 млрд рублей на строительство объездной дороги 
г. Владикавказа. Соответствующий проект прошел 
торги, строительство первого этапа по контракту 
предусматривает 6,5 млрд рублей – это средства из 
федерального бюджета. Об этом врио Главы РСО–А 
Сергею МЕНЯЙЛО доложил руководитель Филиала ФКУ 
Упрдор «Кавказ» в г. Владикавказе Чермен ГУБАЕВ. 

В рабочей встрече также приняли 
участие врио заместителя Пред-
седателя Правительства РСО–А 
Игорь Касабиев и председатель 
Комитета дорожного хозяйства ре-

спублики Тариэль Солиев.
Строительство объездной дороги 

вокруг столицы Северной Осетии 
общей протяженностью свыше 15 
км поможет вывести из оживлен-

ных городских улиц за пределы на-
селенного пункта весь транзитный 
поток автотранспорта, включая 
грузовой, идущий через республику 
до КПП Верхний Ларс и Транскам. 
Объездная дорога, согласно про-
екту, предусматривает развязку в 
районе Ногира – это продолжение 
от развязки на Архонской трассе 
– с выходом на автомобильную до-
рогу, левее Черной речки. Сергей 
Меняйло проект одобрил. Вместе 
с тем параллельно со строитель-
но-монтажными работами поручил 

приступить собственникам дорог к 
проектированию реконструкции до-
полнительного участка – дальше, до 
Верхнего Ларса.

Проект строительства участка 
автомобильной дороги Р-217 «Кав-
каз» в обход города Владикавказ 
планируется реализовать до 2024 
года. Протяженность объездной 
дороги по проекту составит более 
15 км. Проект реализуется за счет 
федерального бюджета.

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства РСО–А.

С. МЕНЯЙЛО: 

«Собирайте команду. 
Этот вопрос будем 

решать. Уже в следующем 
году мы планируем по 
программе Минспорта РФ 
строительство в республике 
двух физкультурно-
оздоровительных 
комплексов. Один из них – 
для людей с ограниченными 
возможностями 
здоровья. Это будет как 
раз такой спортивный 
объект, который поможет 
и спортсменам-инвалидам, 
и всем желающим 
заниматься спортом, в том 
числе – плаванием. Оба 
комплекса обязательно 
будут с бассейнами.
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МЕРЫМЕРЫВ ПОЛИТИЧЕСКИХВ ПОЛИТИЧЕСКИХ
 ПАРТИЯХ ПАРТИЯХ Зрители в масках

В марте прошлого года, как только началась 
пандемия коронавируса, все кинотеатры 
закрылись. Свои двери они распахнули 
лишь спустя три месяца. Но продолжить 
работать в привычном режиме уже не 
смогли. В соответствии с требованиями 
Роспотребнадзора в кинотеатрах соблюдались 
социальная дистанция и масочный режим, а 
также регулярная дезинфекция помещений. 

С 23 июля в Северной Осетии 
введен запрет на проведение 
массовых мероприятий. Ра-
бота детских игровых комнат, 
фуд-кортов в торговых цен-
трах, ночных клубов и дискотек 
приостановлена. Новые огра-
ничения по предотвращению 
распространения коронавирус-
ной инфекции коснулись и ки-
нотеатров. На данный момент 
в республике действуют два 
из них − «Столичный» и «Ала-
ния-Синема». В обоих введен 
масочный режим, соблюдается 
социальная дистанция возле 
кассы и при входе внутрь, число 
зрителей не превышает 50 про-
центов от вместимости зала. 

«Данные ограничения кос-
нулись также и сотрудников. 
У нас есть маски, перчатки и 
антисептики, которыми мы обе-
спечиваем своих работников и 
зрителей, минимум на месяц их 

нам точно хватит», − сказала 
генеральный директор «Ала-
нии-Синема» Галина Горина.

В обоих кинотеатрах еже-
дневно проводится влажная 
уборка помещений. Перед каж-
дым сеансом дезинфицируются 
места в кинозалах. В каждом 
из них установлены рецирку-
ляторы. Если фильм идет в 
3D-формате, то посетителям 
кинотеатров очки выдаются 

только при условии осущест-
вления их дезинфекции. Про-
водится также обработка касс, 
туалетных комнат и сидячих 
мест в фойе. Зрители без маски 
не обслуживаются. 

В прошлом году по известным 
причинам ограничения косну-
лись самого проката. Премьеры 
многих кинофильмов и муль-

тфильмов были перенесены 
на этот год. «Показы у нас 
идут как обычно, перенесут 
ли их снова, пока сказать не 
можем. В прошлом году это 
было известно заранее, сейчас 
ситуация до конца не ясна, тем 
более это зависит не от нас, а 
от дистрибьютора», − добавила 
Горина. 

Юлия ДАРЧИЕВА.

Жить в комфортной среде
На кафедре 

«Строительное 
производство» СКГМИ 
(ГТУ) состоялась защита 
комплексной выпускной 
квалификационной 
работы студентов 
архитектурно-
строительного 
факультета Артура 
ДЗАПАРОВА и Алана 
КУСАЕВА на тему: 
«Проектирование 
жилого комплекса с 
применением подходов 
кластерной застройки на 
участке строительства 
300×300 м».

Проект студентов имеет ряд 
уникальных особенностей, свя-
занных с кластерной застройкой, 
которая позволяет оптимально 
использовать площадку под стро-
ительство. В процедуре защиты 
выпускной квалификационной 
работы принял участие врио мини-
стра строительства и архитектуры 
РСО–А Константин Моргоев. 
Он отметил желание студентов 
выходить за рамки привычного и 
порекомендовал им развить тему, 
воплотив ее в настоящий строи-
тельный проект.

Работа была выполнена под 
руководством декана архитек-
турно-строительного факультета, 
кандидата экономических наук, 
доцента Залины Тускаевой и 
главного конструктора ООО «Се-
воспроект» Григория Фардзи-
нова.

Залина Тускаева рассказала 
об особенностях выпускной ква-
лификационной работы: «Наша 
задача максимально подготовить 
выпускников к реальным усло-
виям производства. Поэтому мы 
стараемся взаимодействовать со 
строительными организациями, 

проектными институтами. В этом 
взаимодействии заинтересованы 
все участники строительной де-
ятельности, включая образова-
тельные учреждения, в частности, 
наш факультет, строительные 
и проектные организации. Так-
же мы стараемся раскрыть пе-
ред будущими работодателями 
потенциальные возможности и 
способности наших студентов. 
Организациям гораздо выгоднее 
отслеживать конкретных выпуск-
ников и быть осведомленными, как 
и на каком уровне осуществляется 
образовательная деятельность, 
которая включает и блок обяза-
тельной практической подготовки 
на их базе.

Современные образовательные 
стандарты позволяют университе-
там самостоятельно формировать 
учебные планы. Это обстоятель-
ство при грамотном подходе мо-
жет быть использовано под адап-
тацию соответствующих программ, 
под реальный сектор, в частности, 
строительный комплекс региона. 
Поэтому в этих условиях нам нуж-
но максимально интегрироваться. 
Но работа должна осуществляться 

совместно, с учетом интересов 
одних и других. В таком случае 
можно будет добиться максималь-
но эффекта, так необходимого 
и факультету, и строительному 
комплексу республики. 

В рамках такого взаимодей-
ствия и подготовлена выпускная 
квалификационная работа студен-
тами 4 курса направления подго-
товки «Строительство» профиль 
«Промышленное и гражданское 
строительство» Артуром Дзапаро-
вым и Аланом Кусаевым.

Это инновационный проект, 
предлагающий кластерную за-
стройку участка размером 300*300 
м, в который входят 4 жилых объ-
екта с автопарковкой и необходи-
мой инфраструктурой для микро-
района.

В настоящее время существует 
несколько различных подходов 
к застройке микрорайонов. Один 
из наиболее распространенных – 
точечная, уплотненная застройка, 
при которой невозможно соблюсти 
все градостроительные требо-
вания. Возникают проблемы с 
размещением автостоянок, пло-
щадок для отдыха, что создает 

неудобства людям, проживающим 
на данной территории. Однако 
можно создать компактный город 
без ущемления прав и понижения 
комфортности как жилья, так и 
прилегающей территории, а также 
сделать его более безопасным для 
жизнедеятельности.

По результатам технико-эконо-
мического сравнения вариантов 
кластерной и точечной застройки 
квартала установлено, что при 
кластерной застройке максималь-
но используется участок терри-
тории под застройку, при этом 
сохраняется достаточно по пло-
щади открытое пространство под 
озеленение, т.е. можно более ка-
чественно выполнить благоустрой-
ство площади под строительство.

Проектирование микрорайона 
– длительный, трудный, но увле-
кательный процесс. Главная цель 
– создать удобную, безопасную и 
красивую среду для жизни людей.

В первую очередь при проек-
тировании микрорайона были со-
блюдены параметры размещения 
зданий, проездов и площадок, 
инсоляционные требования».

В. СЕВЕРНАЯ.

СТРОИТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТСТРОИТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТ Поспешите выписать 
«Ногдзау»!

Вышел в свет  третий в этом году выпуск 
журнала «Ногдзау». О том, что нового и 
интересного можно найти на его страницах, 
рассказала главный редактор единственного 
в республике детского издания на осетинском 
языке Диана САЛБИЕВА:

 – Мы решили посвятить этот 
номер теме Победы. На стра-
ницах «Ногдзау» мы береж-
но собрали и опубликовали 
воспоминания детей о своих 
прадедах. Не могли обойти 
вниманием нашего именинника 
и коллегу Бориса Хозиева. В 
рубрике «Мое село» вышел 
рассказ мальчика из Цхин-
вала, где он пишет о родном 
селе Сыба. В каждом номере 
знакомим читателей с истори-
ей одной из фамилий, в  этом 
номере рассказываем о ред-
кой осетинской фамилии Ах-
сараговых. 

Конечно, упор делается на 
публикацию авторских про-
изведений детей, но интерес 
представляет и творчество 
старших – младшим. К слову, 
в эту рубрику прислала свои 
стихи Фатима Бадтиева – мно-
годетная мама из с. Црау. 

Поддерживаем дружеские 
связи с другими республика-
ми, стихи о войне прислали из 
Калмыкии,  мы предложили 
читателям раскрасить нацио-
нальный калмыцкий костюм. 

Иллюстрации ко всем рубри-
кам создают лучшие художни-
ки – это наш художественный 
редактор Земфира Дзиова, 
Хасан Мамсуров (он рисовал 
обложку), Владимир Айла-
ров, Аркадий Абаев. Рабо-
та не прекращается и летом, 
сейчас активно занимаемся 
подписной кампанией, у нас 
хороший тираж – около 2000 
экземпляров. Часто прово-
дим конкурсы, сейчас на своих 
страницах в соцсетях мы объ-

явили еще об одном, называ-
ется он «Я и лето». Уже более 
500 детей приняли участие в 
этом конкурсе, но мы плани-
руем разнообразить досуг де-
тей в летнее время и дальше. 
Скоро читатели смогут при-
нять участие в стихотворном 
конкурсе. Так что поспешите 
выписать «Ногдзау»! 

Кстати, отдельная рубрика 
журнала посвящена изучению 
осетинского языка. Примеча-
тельно, что он регулярно зна-
комит с обычаями и традиция-
ми, в этом номере рассказано 
о танце невесты и о хозяйках, 
которые пекут пироги. Журнал 
в игровой форме знакомит дет-
вору с флорой и фауной реги-
она. Так что ни родителям, ни 
детям не удастся заскучать. И 
если вы еще не знакомы с «Но-
гдзау», то пора это сделать!

Залина ГУБУРОВА.

ПЕРИОДИКАПЕРИОДИКА

Волонтерский 
заслон 

от ковида
В «Единой России» создан 

единый волонтерский штаб.
В него вошли активисты партии, 

ОНФ, движения «Мы – вместе», «Во-
лонтеры Победы», «Волонтеры-ме-
дики», «Молодой гвардии «Единой 
России»

Единый штаб сформирован на базе 
уже существующих добровольческих 
организаций по всей стране. Он будет 
оказывать помощь медикам и людям, 
которые нуждаются в поддержке. 

«Сегодня как никогда необходимо 
включиться в волонтерскую работу. 

Мы ее и не останавливали. Более того, 
нужно призвать в ряды волонтеров но-
вых активных граждан», – подчеркнул 
секретарь генсовета партии Андрей 
Турчак.

Он обратился к представителям 
«Молодой гвардии «Единой России» с 
просьбой координировать работу еди-
ного волонтерского штаба и опреде-
лять наиболее востребованные точки 
помощи.

Как отметил главный врач больницы 
в столичной «Коммунарке» Денис 
Проценко, волонтеры – «это мощная 
сила, крепкая стена, на которую можно 
опереться в борьбе с коронавирусом». 

«Я думаю, все видят из открытых 
источников значимый рост заболевших 
и госпитализированных, резко возрос-
шую нагрузку на систему здравоохра-
нения. И честно скажу, я очень рад, 
что у меня есть на моем столе такой 
«козырь», как волонтеры, к которому 
я могу прибегнуть», – отметил он. От-
дельно Денис Проценко поблагодарил 
«Волонтеров-медиков», которые ока-
зывали помощь врачам с первых дней 
пандемии.

В свою очередь представители дви-
жения подтвердили, что готовы вклю-
читься в работу и полностью поддержи-
вают инициативу по созданию единого 
штаба. 

Идею создания единого центра по-
мощи на базе уже существующих в 
регионах поддержали и «Волонтеры 
Победы». 

Руководитель регионального волон-
терского центра «Единой России» Ма-
рат Едзоев отметил, что волонтерский 
центр открылся в республике в марте 
прошлого года и ни на день не приоста-
навливал свою работу. 

«Когда волна пандемии пошла на 
спад, мы продолжали оказывать лю-
дям консультативную помощь, – уточ-
нил он. – Однако в последнее время ко-
личество звонков с просьбой о помощи 
растет. Очевидно, возрастает нагрузка 
и на медиков, ковид-госпитали вновь 
разворачиваются в столице и районах 
республики. Пандемия стала своео-
бразным толчком для формирования 
мощного волонтерского движения, 
объединившего сотни неравнодушных 
энтузиастов, готовых прийти на помощь 
в трудную минуту. И сегодня добро-
вольцы вновь плечом к плечу встают 
рядом с медиками, с теми нашими со-
гражданами, которые могут остаться 
один на один с бедой. Сейчас очень 
важно, объединив усилия, противосто-
ять новому всплеску коронавирусной 
инфекции».

Напомним, волонтерские центры 
партии открылись по всей стране. Они 
передали больницам 200 легковых 
автомобилей для доставки врачей на 
вызовы к пациентам, реанимобили 
для наиболее пострадавших от пан-
демии регионов, защитные костюмы 
для медиков, средства индивидуаль-
ной защиты для граждан. Активисты 
партии, депутаты различных уровней 
на протяжении нескольких месяцев 
занимались автоволонтерством. В 
партнерстве с бизнесом обеспечивали 
медиков продуктовыми наборами и 
горячим питанием.

Альбина ШАНАЕВА.

Первоклассником – быть!
Все дети будут устроены в школу – это главный 

посыл, с которым вчера выступила врио министра 
образования и науки РСО–А Людмила БАШАРИНА, 
рассказав представителям СМИ о предварительных 
итогах приема в первые классы.

В 2021 году в Северной Осетии 
за парты сядут около 12000 перво-
классников, из них более 4000 – во 
Владикавказе. Вчера, 30 июня, 
завершился прием заявлений от 
имеющих преимущественное пра-
во зачисления в школы, и детей, 
проживающих на закрепленной 
территории. В течение пяти дней 
школы должны обработать по-
лученные данные, и с 6 числа на 
официальном сайте каждого уч-
реждения появится информация о 
наличии свободных мест для прие-
ма на втором этапе. Он предназна-
чен для детей, не проживающих 
на закрепленной территории, и 
продлится до момента заполнения 
свободных мест, но не позднее 5 
сентября. 

Кампания по приему заявлений 
в первые классы в этом учебном 
году строилась согласно новому 

порядку, который принят на фе-
деральном уровне: эти правила 
действуют на всей территории 
России, во всех субъектах страны. 
Основным нововведением стало 
преимущественное право приема 
в школу тех детей, чьи братья и 
сестры уже обучаются в данном 
образовательном учреждении. Эту 
поправку действительно ждали 
многие семьи, однако, вместе с тем 
она создала и некие неудобства 
для тех, кто согласно распреде-
лению относится к конкретной 
школе по месту прописки. Так как 
в рамках нового порядка следую-
щими зачисляются дети, имеющие 
право первоочередного приема, 
и если школа располагает всего 
лишь 75 местами в первых клас-
сах, то удовлетворить все 200-250 
поступивших заявлений они не 
смогут априори.

«В этом году сохранилась уже 

многолетняя традиция, когда ро-
дители первоклассников стремят-
ся определить своих детей в кон-
кретные учебные заведения: это 
«Диалог», «Эрудит», «Интеллект», 
гимназия № 5, школа № 7. Но есть 
определенные правила, закре-
пленные на законодательном 
уровне, и мы должны их соблю-
дать, зачисляя в образовательные 
организации первоклассников, 
обладающих преимущественным, 

а затем первоочередным правом, 
даже если они займут 90–100% 
мест в школе, – рассказала врио 
министра образования республи-
ки. – Мы готовы в индивидуальном 
порядке рассматривать каждое 
заявление и определять наибо-
лее удобный вариант для зачис-
ления ребенка в первый класс 
в близлежащую школу. 5 июля 
в перечисленных общеобразо-
вательных учреждениях будут 
дежурить сотрудники Управления 
образования АМС г. Владикавказа 
и Министерства образования и 
науки Северной Осетии. Они будут 
заниматься распределением пер-
воклассников, поэтому все жела-
ющие могут подойти в этот день».

Быть или не быть ребенку пер-
воклассником? Ответ один, и он 
однозначный: быть! «Мы будем 
устраивать детей в образователь-
ные учреждения, рассматривая 
наиболее удобные варианты при 
отсутствии свободных мест в ту 
школу, в которую они хотят», – за-
ключила Людмила Башарина.

Мадина МАКОЕВА.

ИЗ ПЕРВЫХ РУКИЗ ПЕРВЫХ РУК

В священную рощу с чистыми помыслами
Приближается один 

из самых почитаемых 
в нашей республике 
праздник – День Хетаджы 
Уастырджи. Каждый год 
возникают споры вокруг 
даты его проведения. 
Сегодня издается 
много календарей с 
разнящимися датами 
праздников, что тоже 
вносит некую смуту.

Координационный совет МОДа 
«Иры Стыр ныхас», специальная 
комиссия, в состав которой вошли 
знающие тему люди, в течение 
трех последних лет работали над 
тем, чтобы прийти к общему ре-
шению и издать один календарь 
вместо нескольких, расходящих-
ся друг с другом и выпускаемых 
отдельными авторами. Но, к со-
жалению, идея не воплотилась в 
жизнь. Повлияла и деятельность 
разных общественных организа-
ций, которые не согласны на со-
трудничество.

Определение даты проведения 
праздника Дня Хетага в этом году 
было поручено избранным в свя-
тилище служителям. Так должно 
быть и согласно традиции, соглас-
но Агъдау. Служителей выбирают 
в селах на один год, и основная 
их задача – организация празд-
ника. Они опросили старших из 
числа жителей поселений, распо-

ложенных вокруг рощи Хетага, и 
вынесли коллективное решение: 
день Хетаджы Уастырджи в 2021 
году приходится на второе вос-
кресенье июля, и таким образом 
празднование состоится 11 июля. 
В нескольких календарях обозна-
чена другая дата – 4 июля, и если 
даже кто-то в этот день придет с 
тремя пирогами вознести молитвы 
Всевышнему, в этом ничего пло-
хого нет.

Роща Хетага – это не парк куль-
туры и отдыха. Испокон веков в 
священную рощу приходили, чтобы 
помолиться и попросить защитить 
родных и близких от невзгод и 

несчастий, пожелать им счаст-
ливой дороги и покровительства 
Уастырджи. По инициативе МОДа 
«Иры Стыр ныхас» уже три года 
подряд в роще не проводились 
концертные программы и другие 
массовые мероприятия, так же 
будет и в этот день. Однако, если 
кто-то из пришедших помолиться 
захочет танцевать – устроит хъазт 
или украсит празднество песней, 
у них будет эта возможность. Да 
поможет им Уастырджи!

Как и в прошлые годы, просим 
тех, кто решит туда приехать, со-
блюдать принятые требования 
к внешнему виду и поведению в 

мужском святилище. Мужчинам в 
святилище желательно приходить 
одетыми в светлую, с рукавами, 
праздничную одежду. Женщинам 
от похода в саму рощу следует 
воздержаться. Вне же находиться 
можно. Правда, женщины тоже 
должны быть одеты в светлую, с 
рукавами, одежду и с покрытой 
головой.

Убедительно просим не прино-
сить крепкие спиртные напитки 
и не зажигать свечи в святилище. 
Чтобы Всевышний принял молит-
ву, человек должен прийти туда 
чистым как телом, так и душой, с 
чистыми помыслами. Лучше всего 
в течение нескольких дней соблю-
сти пост.

В связи с тем, что сохраняется 
опасность распространения но-
вой коронавирусной инфекции, 
обращаемся ко всем, кто приедет 
в рощу с тремя пирогами, чтобы 
вознести молитву, соблюдать все 
требования и меры безопасности. 
Обращаемся также к старейшинам 
сел с настоятельной рекоменда-
цией призвать население в день 
Хетаджы Уастырджи воздержать-
ся от больших застолий в роще. 
Здоровье и безопасность людей 
– превыше всего.

Хетæджы Уастырджийы хорзæх 
уæд нæ Ирыстоны адæмы!

Руслан КУЧИЕВ, 
председатель 

координационного совета 
МОДа «Иры Стыр ныхас».

ТРАДИЦИИТРАДИЦИИ
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Если бы я сегодня была вы-
пускницей школы, то мне бы 
было немного страшно. А может, 
и много. Страшно интересно 
все попробовать, страшно не 
успеть везде принять участие, 
страшно прожить молодость, не 
используя все ее возможности... 
А в выборе будущей профессии 
у меня сомнений не было. Но я 
знаю, что для многих ребят это 
сложный выбор, в точности ко-
торого они не будут уверены до 

тех пор пока не пройдут хоть какие-то этапы своего 
становления как специалиста. Хочется пожелать 
им главного – не бояться! Сегодняшний мир позво-
ляет искать себя и находить, превращая неудачные 
попытки в позитивный опыт. Используйте каждый 
выпавший шанс правильно: заводите новые зна-
комства, приобретайте знания и навыки, учитесь 
смотреть глубже – и непременно найдете ответы на 
свои вопросы.

Ведущая полосы Мадина МАКОЕВА.

Заслужили!
Понимание того, что делаешь что-то важное 

и нужное – именно такое осознание пришло 
к учительнице технологии школы № 2 ст. 
Архонской Ирине ВЛАСОВЕЦ, которая стала 
обладательницей президентской премии.

Педагогическое сообщество Северной Осетии может поздра-
вить шестерых своих коллег с признанием на высоком уровне: 
учителя образовательных организаций  республики стали победи-
телями и обладателями премий по 200 тысяч рублей, учрежденных 
в соответствии с Указом Президента РФ «О премиях лучшим 
учителям за достижения в педагогической деятельности». Итоги 
конкурса были подведены в Министерстве образования и науки 
РСО–А.

«Этот конкурс – хорошая возможность представить коллегам 
свой опыт, поделиться методами работы, узнать что-то новое, – 
рассказала куратор конкурса Ирина Накусова. – По традиции 
победители и финалисты получат выплаты к профессиональному 
празднику – Дню учителя. Премии налогом не облагаются».

В конкурсе принимали участие учителя со стажем не менее 
трех лет с установленным объемом учебной нагрузки не менее 
18 часов в неделю, основным местом работы которых является 
образовательная организация. «Администрация школы отправила 
приказ о проведении конкурса всему коллективу, и мне захоте-
лось попробовать свои силы. Это мой первый профессиональный 
конкурс», – делится Ирина Власовец, которая уже 8 лет работает 
учителем технологии. По этому предмету нет школьных экзаме-
нов, но знания и навыки, полученные на уроках, потом становятся 
незаменимыми при сдаче бытовых «экзаменов». Именно поэтому 
педагог вкладывает душу в каждое занятие, стараясь увлечь 
учеников не только содержанием, но и формой подачи материала.

«На первом этапе конкурса в кратчайшие сроки нужно было 
собрать документы по выдвинутым критериям. Второй этап уже 
был очным – мы проводили мастер-классы», – вспоминает процесс 
соревнования Ирина.

Вместе с ней обладателями премии Президента РФ в 2021 году 
стали учительница начальных классов школы № 3 г. Алагира Ма-
рина Кцоева, математики школы № 30 г. Владикавказа Дженни 
Караева, осетинского языка и литературы гимназии «Диалог» 
Ирина Джибилова, осетинского языка и литературы школы № 8 
г. Беслана Анжелика Елоева и истории и обществознания школы 
№ 41 г. Владикавказа Жанна Годжиева.

Победителей определяла конкурсная комиссия, в состав 
которой вошли руководители образовательных организаций, 
представители профсоюзов, ассоциации учителей и родительской 
общественности, на основании критериев, установленных Мини-

стерством образования и науки Российской Федерации. По резуль-
татам состязания были определены также финалисты конкурса: 
учительница ОБЖ школы с. Цалыка Манана Бестаева и начальных 
классов школы № 1 г. Ардона Наталья Кодрик. В качестве приза 
они получат по 40 тысяч рублей из республиканского бюджета.

«Победа в конкурсе – это и самоутверждение и прежде всего 
понимание того, что твоя работа – что-то действительно важное 
и нужное. И это вызывает желание трудиться с еще большим 
усердием, – признается учитель технологии. – У каждого из нас 
есть свои мечты. И, скорее всего, премия станет шагом к их ис-
полнению».

Этот конкурс, направленный на всестороннюю поддержку 
учителей общеобразовательных учреждений, имеющих высокие 
достижения в педагогической деятельности, проводится с 2006 
года. Всего президентские премии получили 1000 учителей из всех 
субъектов Российской Федерации. 

СТАТУССТАТУС

ПРЕМИЯПРЕМИЯ

Покорители интеллектуального олимпа
Сдать ЕГЭ по русскому языку лишь, чтобы 

получить аттестат и просто подтвердить свой статус 
всероссийской «умницы» – такой привилегии 
удостоилась победительница всероссийской 
гуманитарной телевизионной олимпиады «Умницы и 
умники» Анна КОЗАЕВА. 

Ее успех, как признается сама 
школьница – во многом заслуга 
педагога Залины Сосрановой, 
на чьем счету уже несколько 
победителей телевикторины из 
Северной Осетии. Стать студен-
том МГИМО – если не мечта, то 
как минимум заветное желание 
многих абитуриентов, которые 
определили для себя в качестве 
профессии одно из 18 направле-
ний института. «Принять участие 
в олимпиаде «Умницы и умники» 
я решила, еще будучи в 8 классе 
– тогда мой школьный педагог 
по русскому языку и литературе 
предложила попробовать свои 
силы, – рассказывает Анна. – 
Историю я любила всегда, хотя 
предпочтение все же отдавала 
литературе. Можно сказать, 
что любовь к чтению в какой-то 
степени стала моим помощни-
ком, ведь подготовка к олим-
пиаде предполагает изучение 

большого объема исторической 
литературы».

Сложнее всего выпускнице 
было пройти первый, четверть-
финальный этап – ее все еще 
одолевали некоторые сомне-
ния, сможет ли она справиться 
с задачей, которую перед собой 
поставила. Но первый успех при-
дал уверенности и мотивации: 
дальше Анна погрузилась в игру, 
отбросив все колебания. Это по-
зволило и психологически легче 
настроиться на победу. «Мне 
хочется сказать ребятам, своим 
сверстникам, что всегда нужно 
верить в свои силы. И я не только 
об олимпиаде или других конкур-
сах. Даже если на первый взгляд 
что-то кажется невозможным, 
это может быть вполне выпол-
нимо, стоит только захотеть и 
как следует поработать», – при-

зывает победительница Анна 
Козаева.

Свою, как ей казалось, «недо-
сягаемую» вершину она покори-
ла, причем одновременно с под-
готовкой к итоговой аттестации. 
Девочка признается, что совме-
щать подготовку к олимпиаде с 
подготовкой к ЕГЭ было доволь-
но сложно. Но это не помешало 
ей получить на экзамене по рус-
скому языку 98 баллов! Равно 
как и «серебряному» призеру 
этой олимпиады – Анна Козаева 
получила 96 баллов. Нет-нет, это 
не опечатка и не повтор – это 
просто приятное совпадение, 
которое дает двойной повод 
фамилии Козаевых гордиться 
своими умницами.

«Принять участие в «Умницах 
и Умниках» мне посоветовала 
мама. Она всегда с интересом 
следила за нашими ребятами, 
которые участвовали в олимпи-
аде, безумно гордилась ими и 
всегда мечтала видеть меня сре-
ди участников. А для меня это 
было что-то недосягаемое, не-
осуществимое, – делится Анна, 
сумевшая занять вторую ступень 
олимпа, который, как оказалось, 
покоряется целеустремленным 
и уверенным в себе школьни-
кам. – Мамина вера придала мне 
уверенности, поэтому я решила 
все-таки попробовать свои силы 
в отборочном туре. Так и оказа-
лась в центре «Интеллект», где 
и проходила наша подготовка. 
Занималась с нами Залина Вла-
димировна Сосранова, которая 
не просто помогала нам в обуче-
нии и освоении материала, но и 
в преодолении психологических 
барьеров и трудностей. Она дей-
ствительно вложила в нас душу 
и огромный труд».

Для Ани Козаевой история во 
всей своей многогранной красе 
раскрылась именно в период 
подготовки к телевизионной 
олимпиаде: до этого знания 
девочки ограничивались лишь 
школьной программой. Но му-
дрый и опытный педагог Залина 
Сосранова сумела не только раз-
глядеть в ученице потенциал, но 

и привить теперь уже негасимую 
любовь к этой науке. 

«Сложностей на пути к успеху 
было немало. Это и моральный 
настрой – нужно было преодо-
леть барьеры внутри себя. Это 
и одновременная подготовка 
к ЕГЭ – мне пришлось ее оста-
вить на время и наверстывать 
упущенное уже после олимпиа-
ды», – говорит девушка. Как мы 
видим – выпускнице это удалось: 
для успешного поступления в 
МГИМО обладателю второго ме-
ста нужно было сдать экзамены 
по русскому языку и подтвер-
дить положенные серебряному 
призеру бонусные 100 баллов 
по истории и обществознанию: 
«Ребята, которые думают, уча-
ствовать или нет – дерзайте! 

Верьте в себя, в свои силы и 
следуйте за мечтой! Ведь ваши 
мечты, ваши цели и есть лучшая 
мотивация на победу!»

Стать студентами одного из 
ведущих российских и междуна-
родных вузов – это победа. Боль-
шая или маленькая – каждый 
решает для себя. Но выпускницы 
2021 года две Анны и обе Ко-
заевы знают точно, что первой 
победой для обеих стал триумф 
над собственными сомнениями. 
И именно она стала отправной 
точкой для их дальнейших успе-
хов, череда которых только на-
чинается.

Двойное попадание
Одни близнецы с трудом находят 

общий язык, стремятся найти 
как можно больше различий 
друг с другом, а иные, напротив, 
гармонично сосуществуют, разделяя 
общие интересы, вкусы и цели. 
И, как оказалось, даже экзамены 
могут писать одинаково успешно: 
выпускники владикавказской 
школы № 7 Азамат и Давид АБАЕВЫ 
получили по 100 баллов на ЕГЭ по 
русскому языку.

Старательность и прилежность, помно-
женные на понимание, что приобретенные 
знания – не механическое заучивание для 
экзаменов, а фундамент для дальнейшего 
образования – именно с таким подходом 
всегда брались за учебу два родных брата 
Абаевы. Это помогло ребятам и в подго-
товке к государственной итоговой атте-
стации: они занимались самостоятельно, 
не прибегая к помощи частных уроков. Как 
оказалось, вершины ЕГЭ покоряются и без 
репетиторов: по профильной математике, 
которую одиннадцатиклассники сдавали 
как предметы по выбору, они тоже получи-
ли довольно высокие баллы: Азамат – 84, 
Давид – 86. 

«Наша семья нас поддерживала на про-
тяжении всего выпускного года, а особенно 

– в период экзаменов, когда эмоции заш-
каливают. И мама, и мы сами верили, что 
непременно хорошо сдадим ЕГЭ, но 100 бал-
лов стали приятной неожиданностью для 
всех», – рассказывают близнецы. «Я вышел 
с экзамена с уверенностью, что все написал 
правильно, однако удивился, узнав, что смог 
достичь максимума», – говорит Азамат, и с 
ним соглашается Давид: «Сначала даже не 
поверил, потому что такой высокий балл не 
был самоцелью. Я шел на экзамен с верой 

в себя и в то, что мне нужно просто хорошо 
справиться с заданиями».

Случайное совпадение, магия или же 
логичный результат усердной подготов-
ки: в чем секрет удачного дубля братьев 
Абаевых, которые также получили медали 
«За особые успехи в учении»? Сами ребята 
считают, что к их работе просто приба-
вилась толика везения и это дало такой 
удивительный эффект двойного попадания 
в максимальный результат. «В целом, уже 
исходя из собственного опыта, могу ска-
зать, что секретом успеха на ЕГЭ является 
спокойствие. Только так ты можешь сосре-
доточиться и применить все свои знания», 
– считает Азамат. «А я бы к спокойствию 
добавил еще и уверенность в своих силах. 
Это важно – верить в себя и знать, что ты 
справишься!» – подчеркнул Давид.

И Азамат, и Давид увлекаются рисова-
нием и любят заниматься спортом. Свой 
слаженный дуэт они решили не разделять 
и в студенчестве: оба хотят поступить в 
архитектурный вуз. Кто знает, возможно, 
через несколько лет мы с вами услышим о 
знаменитом архитектурном бюро «Братья 
Абаевы», которое с такой же легкостью 
и энтузиазмом будет достигать профес-
сиональных высот, как его основателям 
удалось получить свои первые высокие 
результаты на ЕГЭ. 

ЕГЭЕГЭ

Поступление 
в вуз уже не то
Если вы – абитуриент-2021, то 

вас ждали не только изменения 
в выпускных экзаменах, но и 
обновленные правила поступления 
в вуз. Разумеется, основной 
принцип «сдал ЕГЭ на высокие 
баллы – стал студентом желаемого 
вуза» сохранился. Однако 
появились определенные нюансы. 
А детали, как известно, решают 
многое.

• В 2021 году для абитуриентов выделено более 
576 тысяч бюджетных мест.

• С 2021 года все вузы обязаны обеспечить 
подачу документов онлайн. При этом остальные 
способы  сохраняются (лично, через доверенное 
лицо, по почте). Дистанционная форма в эту при-
емную кампанию разрешена не только для подачи 
документов. Собственные вступительные испы-
тания вузы также могут проводить удаленно. Это 
же касается и подачи заявлений об апелляции, 
заявлений о согласии на зачисление, отзыве уже 
поданных документов и пр. Такие меры предла-
гается установить пока только на кампанию 2021 
года в целях предотвращения угрозы распростра-
нения COVID-19.

• Вместе с тем в приказе, подписанном мини-
стром науки и высшего образования РФ Валерием 
Фальковым, есть 14-й пункт, где говорится, что 
личное участие абитуриентов возможно, если 
позволит эпидемиологическая обстановка в ре-
гионе и будут соответствующие распоряжения 
региональных властей.

• Отказ от второй волны. Раньше были три этапа 
зачисления: основной делился на первую и вторую 
«волны». Больше нет второй волны, и поступление 
будет проходить в два этапа. Первый – этап прио-
ритетного зачисления (по олимпиадам, льготам и 
договорам о целевом обучении). Второй – основ-
ной по баллам ЕГЭ.

• Дата завершения приемной кампании во всех 
вузах России назначена на 29 июля.

• Первый этап. Зачисление тех, кто поступает 
по льготам, олимпиадам и договорам о целевом 
обучении:

4 августа – окончание приема согласий на 
зачисление.

6 августа – публикация приказов о зачислении.
• Второй этап. Основной:
11 августа – окончание приема согласий на 

зачисление.
17 августа – публикация приказов о зачислении.
• В этом году конкурсные списки будут обнов-

ляться не менее пяти раз в день, а не единожды. 
Списки будут полностью обезличены: вместо ФИО 
должны быть указаны либо СНИЛС, либо индиви-
дуальный номер абитуриента, присвоенный вузом.

• Вузы теперь не обязаны публиковать в сво-
бодном доступе приказы о зачислении. Если 
ректор посчитает лишним публиковать списки 
зачисленных, то никто не сможет его заставить 
это сделать.

• В этом году у абитуриентов расширилась 
возможность выбора: теперь в одном вузе можно 
подать заявление на 10 направлений и специаль-
ностей вместо прежних трех. Количество вузов, 
куда можно подать документы, не поменялось – 
только 5 учреждений.

• Введено понятие «конкурс в укрупненной груп-
пе». Теперь можно поступать в рамках большого 
конкурса в смежных специальностях и направле-
ниях подготовки – так называемых укрупненных 
группах.

• Так же, как и в прошлом году, оригинал атте-
стата можно будет предоставить в вуз в течение 
всего первого года обучения. Зачислять будут по 
одному документу – по согласию на зачисление.

• Теперь любой поступающий может внести из-
менения в заявление о приеме или подать второе, 
не отзывая ранее поданное. Раньше практика 
была именно такой: вносишь изменения или по-
даешь второе заявление о приеме – будь добр 
аннулировать старое.

• Минимальные баллы для поступления теперь 
могут различаться при разных условиях посту-
пления: отныне вузы сами могут устанавливать 
проходной минимум на бюджет и платное обуче-
ние. Исключение – ситуация, когда минимальные 
баллы устанавливает учредитель вуза.

• Выпускники лицеев, ПТУ, колледжей, технику-
мов и вузов могут поступать без ЕГЭ. В этом году 
вузы сами могут решать, какие вступительные ис-
пытания должны сдавать те, кто поступает после 
окончания учреждений СПО или хочет получить 
второе высшее образование.

• При поступлении в вузы, где есть дополни-
тельные вступительные испытания (ДВИ) твор-
ческой или профессиональной направленности, 
количество и формы таких ДВИ вуз теперь уста-
навливает самостоятельно. Кроме того, в новом 
порядке приема сказано, что победители и при-
зеры олимпиад должны не только получить не 
менее 75 баллов на профильном ЕГЭ, но и сдать 
при необходимости дополнительное вступитель-
ное испытание.

• При многопрофильном конкурсе (в рамках 
укрупненной группы) целевая квота, которая не 
была заранее установлена учредителем, пред-
полагает выделение максимального количества 
квотных целевых мест.

• Утвержден единый для всех вузов перечень 
индивидуальных достижений. Раньше вуз сам 
выбирал достижения – иногда это были участие 
в конкурсе селфи или странные викторины. С 
этого года список единый: спортивные достиже-
ния (ГТО); медаль «За особые успехи в учении»; 
волонтерская деятельность; участие и победы 
на олимпиадах; результаты итогового сочинения. 
Суммарно за индивидуальные достижения можно 
получить до 10 баллов к результатам ЕГЭ (каждый 
вуз сам устанавливает их количество).

• На платное обучение вуз может принимать 
любое число абитуриентов. Новые правила раз-
решают вузам самим регулировать численность 
зачисленных на платное обучение (главное, чтобы 
они преодолели минимальный порог баллов).

• На очно-заочной форме обучения вуз теперь 
может сам устанавливать порядок и сроки при-
ема.

АБИТУРИЕНТ-2021АБИТУРИЕНТ-2021
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Ключ к востребованности
Эксперт российской компании интернет-рекрутмента 

HeadHunter Светлана КОНЬКОВА:
«Следить за профессиями будущего очень важно и ак-

туально. Высокая обучаемость, критическое мышление, 
умение качественно взаимодействовать с людьми, фор-
мирование собственного мнения и в то же время гибкость 
в рабочих подходах – эти мягкие навыки одни из самых 
востребованных у работодателей. Мягкие навыки особен-
но актуальны в условиях меняющегося мира – технологии 
развиваются, отдельные функции и целые профессии ста-
новятся невостребованными.

Спрос на кандидатов с высокими показателями мягких 
навыков растет. За последние несколько лет число вакан-
сий с упоминанием популярных soft skills на hh.ru выросло в 
1,5−2 раза. Подобные навыки лучше всего начать развивать 
как можно раньше, т. к. они приобретаются дольше, чем 
профессиональные».

Встречая рассвет
Яркие, энергичные, не боящиеся мечтать и преисполненные верой в 

светлое завтра: выпускники школы № 27 г. Владикавказа встречают свой 
первый взрослый рассвет. 

Для них, как и для их свер-
стников,  выпускной – это 
особый праздник, на котором 
они окончательно простятся 
со школьной жизнью и начнут 
новый этап. И войдут в него 
очень уверенно и красиво: в 
вечерних платьях, на каблу-
ках, в стильных сорочках с ба-
бочками, а главное – с искрен-
ними улыбками и счастливым 
блеском в глазах. Среди этих 
ребят – будущие врачи и эконо-
мисты, айтишники и адвокаты, 
управленцы и предпринима-
тели. Но какую бы профессию 
они ни выбрали, им предстоит 
непростая, но важная задача 
– сохранить все те высокие 
моральные ценности настоящих 
людей, которые в них заложили 
в школе. И что-то подсказыва-
ет, что они с ней справятся. Да 
еще так, чтобы потом их имена 
были предметом гордости не 
только родной школы, но и всей 
республики!

Фото Т. ШЕХОДАНОВОЙ.Фото Т. ШЕХОДАНОВОЙ.

ВЫПУСКНИКИВЫПУСКНИКИ

Победительница Анна Козаева.Победительница Анна Козаева.

Обладательница 2-го места – Обладательница 2-го места – 
тоже Анна Козаева.тоже Анна Козаева.



 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРЫ в новострой-
ках. Качество выше цены! Тел. 
8-989-133-55-55, с 8 до 22, Ах-
сарбек.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! З/У 6 СОТ. в са-
дов. тов-ве «Рухс» на ул. Цен-
тральной (р-н Дома печати) – 2 
млн руб. Тел. 8-928-932-82-67, 
Сима.

  З/У 16 СОТ. в с. Нарт. Цена 
догов. Тел.: 8-919-428-08-36, 51-
98-57.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПЕПЛОБЛОКИ отличного 
качества – 22 руб./шт.; ви-
бропрессованную тротуарную 
ПЛИТКУ-БРУСЧАТКУ – от 
390 руб./м2 в КБР, с. Хатуей. 
Тел. 8-928-705-65-70.

  М Е Т А Л Л О Ч Е Р Е П И Ц У , 
ПРОФНАСТИЛ, ВОДОСТО-
КИ, ВСЕ НЕОБХОДИМОЕ ДЛЯ 
КРОВЛИ, ДОСКУ ОБРЕЗНУЮ, 
ОГНЕБИОЗАЩИТУ ДОСКИ, 
БИТУМ в мешках (40 кг), КЕРА-
МОГРАНИТ (60х60). Обр.: угол 
ул.ул. Гвардейской/Молодеж-
ной, тел.: 50-55-88, 98-32-32.

 КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 СДАЮ 
  2-КОМ. КВ. (ремонт, мебель, 

быт. техника, Интернет) на 1 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Куйбыше-
ва (р-н к/т «Дружба») – 20 тыс. 
руб./мес. Тел.: 8-918-825-11-95 
(95-11-95).

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание 
алиментов, раздел совместно 
нажитого имущества, оформ-
ление наследственных прав, 
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перевод из жилого помещ. в не-
жилое, сопровождение сделок с 
недвижимостью, коллект. иски 
и обращен. Адвокат КОКАЕВА 
ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел.: 8-906-494-46-45.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ оказывает 
юридическую помощь: узако-
нение самовольных построек 
и мансард; банкротства граж-
дан, семейные, земельные, на-
следственные дела. Адрес: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11. Предварительная запись по 
тел.: 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХО-
ЛОДИЛЬНИКОВ всех типов 
на дому у заказч. с гарант. ЗА-
ПРАВКА АВТОКОНДИЦИОНЕ-
РОВ. Тел.: 58-37-86,  93-98-77,  
8-918-823-98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная кон-
сультация. Тел.: 92-41-89, 
8-905-489-32-33.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по республи-
ке. Тел.: 8-928-498-14-56, 8-918-
709-98-03. 

 РАЗНОЕ 
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД 

ПРОЦЕНТЫ. Залог недвижи-
мость. Тел.: 8-928-487-86-31; 
8-86738-2-11-57.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ НАПЛАВЛЯЕМОЙ 
КРОВЛИ И ГИДРОИЗОЛЯЦИИ 
РУБЕРОИДНОГО ТИПА, совре-
менными материалами сроком 
службы более 10 лет. Гаражи, 
квартиры, промышленные зда-
ния и т. д. Качественно с га-
рантией. Тел.: 8-988-835-99-25, 
8-961-823-43-69, Казик. 

Брось сигарету, 
брось!

Последние годы в нашей стране 
характеризуются стабильно высо-
ким уровнем курения и употребления 
табачных изделий среди населения.

Северо-Осетинским УФАС России ведется 
борьба с нарушителями законодательства о 
рекламе, в частности, с  распространителями 
рекламы табака и табачной продукции. 

На территории г. Владикавказа, на фасадах 
магазинов, реализующих табак и курительные 
принадлежности, нерадивые «бизнесмены» 
размещают информацию рекламного харак-
тера: «оптовые цены», «низкие цены», «табак 
оптом и в розницу по низким ценам». Кроме того, 
на рекламных баннерах и плакатах либо на вы-
весках магазинов наносят изображения людей, 
курящих табачные трубки, а также курительных 
принадлежностей: кальянов, дымящихся табач-
ных трубок, листьев табака, сигаретных пачек, 
сигар и сигарет, зажигалок и проч.

Вывески табачных магазинов, содержащие, 
к примеру, изображение индейца, курящего та-
бачную трубку, либо демонстрацию курения ка-
льяна, изображения сигарет, табачных листьев, 
различных курительных принадлежностей, в 
том числе кальянов, носят рекламный характер, 
поскольку размещенная на них информация 
публична, адресована неопределенному кругу 
лиц и направлена на привлечение внимания и 
формирование интереса к объекту рекламиро-
вания – продукции табачного магазина.

При мониторинге сотрудниками Северо-
Осетинского УФАС России соблюдения хозяй-
ствующими субъектами требований Закона 
о рекламе установлено, что на территории 
г. Владикавказа большая часть магазинов, 
специализирующихся на реализации табачной 
продукции, и различных «кальянных салонов», 
функционирует без соответствующей регистра-
ции в качестве юридических лиц или индивиду-
альных предпринимателей.

По информации, предоставленной Северо-
Осетинским УФАС России в правоохранитель-
ные органы, ОЭБ и ПК УМВД России по г. Влади-
кавказу, были проверены 19 объектов (адресов 
распространения рекламы табака и табачной 
продукции), установлены лица, осуществляю-
щие предпринимательскую деятельность по 
продаже табака и табачной продукции. 

12 владельцев табачных магазинов и кальян-
ных салонов привлечены к административной 
ответственности по части 1 статьи 14.1 КоАПа 
РФ за осуществление предпринимательской 
деятельности без государственной регистрации 
в качестве индивидуального предпринимателя.

По 8 адресам выявлены факты оборота 
табачных изделий без маркировки, из незакон-
ного оборота изъят товар (сигареты), виновные 
лица привлечены к административной ответ-
ственности по части 4 статьи 15.12. 

Северо-Осетинское УФАС России напо-
минает владельцам магазинов по реализации 
табака, курительных салонов, что штраф за 
распространение рекламы табака, табачной 
продукции, табачных изделий, никотинсодер-
жащей продукции, курительных принадлеж-
ностей, устройств для потребления никотинсо-
держащей продукции или кальянов составляет: 
для граждан – от трех тысяч до четырех тысяч 
рублей; на должностных лиц – от десяти тысяч 
до двадцати пяти тысяч; на юридических лиц 
– от ста пятидесяти тысяч до шестисот тысяч.

М. БИДИХОВА,
начальник отдела Северо-Осетинского 

УФАС России.

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

Во власти книги и душевного тепла
В седьмой раз собрала Москва 
ценителей книги на гранди-
озный праздник – фестиваль 
«Красная площадь». Более 300 
издательств из самых разных 
регионов, 500 мероприятий – 
все это в комплексе позволило 
пообщаться издателям, авторам 
и читателям. А еще все вместе 
стали свидетелями выступлений 
любимых артистов, политиче-
ских и общественных деятелей. 
Все они были во власти книги и, 
соответственно, душевного теп-
ла, так как оказались одарены 
положительными эмоциями и 
новыми знаниями. 

Осетию на празднике в очередной раз 
представило издательство «Ир», по уста-
новившейся традиции показавшее лучшие 
новинки всех издательств Севера и Юга. 
Также в фестивале участвовали главные 
редакторы литературно-художественных и 
общественно-политических журналов «Мах 
дуг», «Дарьял» и детского «Ногдзау». Поездка 
стала возможной благодаря поддержке руко-
водства РСО–А и республиканского комитета 
по делам печати и массовых коммуникаций.

«Ировцы» остались довольны увиденным, 
услышанным и сделанным хотя бы уже тем, 
что увидели благодарных читателей (в том 
числе – представителей осетинской общи-
ны), искавших литературу самых различных 
жанров. Особо востребованной ожидаемо 
оказались историко-краеведческая и этно-
графическая литература, серия «Аланская 
библиотека», книги Коста Хетагурова, Езет-
хан Уруймаговой, Владимира Гаглойты, 
альбомы о Владикавказе, малоформатная 
книга и буклет об осетинской кухне.

Кроме того, удалось встретиться и обме-
няться опытом с друзьями-издателями из 
Кабардино-Балкарии, Чечни, Дагестана, 
Удмуртии, Нижнего Новгорода... Завязались 
прочные связи с рядом других издателей. Так, 
книги из Осетии настолько заинтересовали 
представителей московского издательства 
«Русский мир», что те изъявили желание 
посетить гостеприимный регион, чтобы не 
только лучше ознакомиться с деятельностью 

издательства «Ир», но еще и навести мосты 
с библиотеками и авторами. В итоге руково-
дители издательств обменялись не только 
визитками, но и книгами, с тем чтобы лучше 
узнать друг друга и в будущем осуществлять 
совместные проекты.

В рамках фестиваля с успехом прошел и 
совместный вечер-презентация издатель-
ства и литературных журналов, на котором 
присутствовала заместитель председателя 
республиканского комитета по делам печати 
и массовых коммуникаций Мадина Габалова. 
Директор издательства «Ир» Казбек Таутиев,
главные редакторы журналов «Мах дуг», 
«Дарьял» и «Ногдзау» Оксана Хетагурова, 
Алан Цхурбаев и Диана Бигаева в формате 
свободного общения поведали собравшимся 
о литературном процессе, совместном поиске 
новых авторов, будущих интересных книгах и 
публикациях. 

Встреча была совсем не единственной 
составной «осетинской частью» праздника. 
В рамках проекта «Москва – литературный 
мегаполис» «стихотерапию» в виде автор-
ского чтения провела член Союза писателей 

Москвы с 7 лет, победительница многих твор-
ческих конкурсов, автор целого ряда литера-
турных журналов Николь Плиева, с отличием 
закончившая четвертый класс. Ее большая 
фотография украсила первую полосу газеты 
«Вечерняя Москва» за 18 июня, где опубли-
кован подробный отчет о книжном форуме.

В рамках Программы поддержки националь-
ных литератур народов России преподаватель 
осетинского языка, переводчик социальной 
сети «ВКонтакте» и мессенджера Telegram 
на осетинский язык, старший научный сотруд-
ник Института истории и археологии РСО–А 
Таймураз Бтемиров провел мастер-класс по 
осетинскому языку.

На следующий день после закрытия фе-
стиваля делегация издательства «Ир» по-
бывала в Московской осетинской общине. 
Издатели преподнесли в дар общине две 
сотни экземпляров книг, увидевших свет в 
последние годы, а также журнал «Книжный 
формат», каталог новинок и буклет «Аланская 
библиотека». Народное творчество, классика 
осетинской литературы, современные авторы, 
краеведческая и историческая литература на 

родном и русском языках теперь будут доступ-
ны землякам в библиотеке общины и центрах, 
пропагандирующих национальные традиции 
осетин. Именно такое обещание со словами 
глубокой признательности прозвучало в вы-
ступлении председателя общины Алана Абае-
ва. Он, а также активисты-единомышленники 
Эрик Агаев, Умар Шавлохов, Аузби Гутиев, 
Тимур Мурашев, представитель молодежи 
Рамаз Габараев выразили уверенность в том, 
что подаренные общине издания будут вос-
требованы, и живо интересовались дальней-
шими планами издательства по выпуску книг 
прежде всего на осетинском языке. Также 
речь шла о впечатлениях о работе на фести-
вале, которыми поделились «ировцы» Казбек 
Таутиев, Артур Габуев, Вероника Холова, 
Джульетта Амбалова и автор данных строк. 

Книга в век информационных технологий 
может и должна служить объединяющим на-
чалом для укрепления устоев семьи и связи 
поколений. В этом могут помочь и Интернет, 
и пропаганда чтения в среде молодежи. Над 
этим и многими другими вопросами община и 
издательство теперь могут работать сообща 
– Алан Абаев и Казбек Таутиев подписали 
соглашение о сотрудничестве. Следует наде-
яться, что задан принципиально новый вектор 
развития, так как планируются встречи, пре-
зентации, «круглые столы» в режиме реаль-
ного времени и онлайн-формате. Во имя Книги 
и взращиваемого вдумчивого и созидающего 
Читателя...

Приятным сюрпризом для издателей стала 
встреча с молодым художником Тамерланом 
Таучеловым. Необычная выставка его работ 
была развернута здесь же, в уютном зале зда-
ния общины. «Смысл моей жизни заключен в 
вере в Бога, уважении к родителям и непре-
кращающейся работе над собой. Поток об-
разов ко мне идет откуда-то сверху и требует 
запечатлеть их на холсте, чтобы это увидели 
окружающие и порадовались вместе со мной. 
Мне хочется, чтобы в жизни у всех нас было 
как можно больше света и добра, а я как могу 
тоже буду этому способствовать», – поде-
лился художник своим видением искусства 
с новыми почитателями своего таланта. На 
такой вот позитив и созидание наряду с про-
свещением настроено и издательство «Ир», 
готовое работать, издавать и разрабатывать 
новые идеи.

Тамерлан ТЕХОВ.

Новая глава истории
Центральная библиотека Централизованной 
библиотечной системы 27 мая отметила свой 
юбилей, который совпал с Общероссийским 
днем библиотек. Это событие стало 
прекрасным поводом, чтобы рассказать о 
тех тружениках, которые служили и служат 
читателям вот уже более 50 лет. 

Центральная библиотека 
была создана на базе город-
ской массовой библиотеки № 9, 
открытой 1 июля 1966 года по 
инициативе отдела культуры го-
рисполкома. Первые книги были 
переданы в дар Музеем истории 
города Владикавказа. Общий 
фонд на тот момент составлял 
1000 документов. 

 Первой и единственной за-
ведующей библиотекой № 9 ста-
ла Варвара Тумасовна Киор-
оглы. Она очень любила свое 
учреждение, быстро и каче-
ственно формировала книжный 
фонд, привозила ценные книги 
из разных городов страны и за-
рубежья. 

В апреле 1973 года библи-
отека переехала в пятиэтаж-
ное жилое здание на углу улиц 
Гугкаева и Московской, где в 
декабре 1975 года получила 
статус Центральной городской. 
Работники ЦГБ во главе с пер-
вым директором Симой Хад-
збатровной Елоевой провели 
большую работу по приведению 
книжных фондов и каталогов 
массовых центральных библио-
тек в соответствие с задачами 
централизации. 

Такая обработка литературы 
позволила создать на квали-
фицированном уровне необхо-
димый минимум каталогов во 
всех библиотеках системы и до-
статочно полный справочно-би-
блиографический аппарат ЦГБ. 
Изменение политики комплек-
тования привело к улучшению 
состава книжного фонда. Это 
выразилось в значительном рас-
ширении репертуара названий 

приобретаемой литературы для 
Центральной городской библио-
теки и ее филиалов. 

 В октябре 1977 года во Вла-
дикавказе состоялась научно-
практическая конференция спе-
циалистов библиотек Поволжья, 
Центрально-Черноземной и Севе-
рокавказской зон. В Центральной 
библиотеке и ее филиалах побы-
вали представители различных 
делегаций, которые знакомились 
с опытом работы владикавказ-
ских библиотек и делились сво-
ими знаниями. В память об этом 
событии в библиотеке хранится 
альбом «Наши гости» с пожела-
ниями и автографами предста-
вителей делегаций Дагестанской, 
Кабардино-Балкарской, Чечено-
Ингушской АССР, Тамбовской и 
Куйбышевской областей. 

К 1980 году книжный фонд 
Центральной библиотеки уве-
личился, открылись новые от-

делы, расширился контингент 
читателей. Все это требовало 
дополнительного пространства и 
благодаря директору Елоевой би-
блиотеке отвели место на первом 
этаже нового жилого 9-этажного 
дома на улице Ноя Буачидзе – 
ныне – проспекте Коста,  в районе 
Архонского круга.

В последующие годы ЦБС ин-
тенсивно развивалась: увели-
чивались фонды, улучшалось 
качество обслуживания чита-
телей, предоставлялись новые 
помещения и оборудование. 

Сима Хадзбатровна руководи-
ла библиотекой до конца жизни. 
В 1992 году ее не стало. Пост 
директора заняла Луиза Тимо-
феевна Гугкаева. Для развития 
ЦБС она сделала очень многое. 
Например, провела работу над 
тем, чтобы библиотека и ее фили-
алы стали соответствовать тре-
бованиям нового времени. Она 
также развивала творческую 
инициативу у библиотекарей, учи-
ла их думать и искать нетрадици-
онные подходы к работе. «Луиза 
Тимофеевна – профессионал с 
большой буквы. Любое дело, за 
которое она бралась, было вы-
полнено безукоризненно. Она 
– ходячая энциклопедия. И это 
не просто высокопарные слова 
и не только мое мнение. Так счи-
тают все, кому посчастливилось 
с ней работать. На вопросы из 
области языкознания, библиоте-
коведения, медицины, биологии 
и других наук она всегда могла 
дать исчерпывающий ответ. Она 
была не только труженицей, но и 
разносторонней личностью. Мы 
всегда будем помнить о ней», 
− поделилась завотделом кра-
еведения Римма Дзугаева-Му-
рашева. 

В последующие годы Цен-
тральной библиотекой руково-
дили Тереза Калиева, Жанна 
Калоева, Диляра Албегова. 
За это время книжные фонды 
пополнялись, проводились раз-
личные мероприятия, в библио-
теках появились компьютеры и 
Интернет. 

В настоящее время директо-
ром является Залина Темисоев-
на Цахилова. Она − настоящий 
профессионал своего дела. Кри-
тическое мышление, большая 
эрудиция, развитая интуиция и 
стремление к познанию нового 
– качества, которыми должен 
обладать настоящий руководи-
тель, и Залине Темисоевне они 
присущи в полной мере. 

Она активно привлекает вни-
мание органов власти к пробле-
мам библиотек. С 2010 года при 
ее непосредственном участии 
были модернизированы библи-
отеки-филиалы №№ 1, 4, 9, 13 
ЦБС. В них отремонтировали по-
мещения, пополнился книжный 

фонд, а также было предостав-
лено новое оборудование. 

На сегодняшний день Цен-
тральная библиотечная система 
включает в себя 14 библиотек, 6 
из которых − детские, располо-
женные в 4 административных 
районах города. Библиотечный 
фонд составляет более 350 000 
экземпляров документов на раз-
личных видах носителей. 

Сотрудники ЦБС ведут боль-
шую работу по продвижению 
книги, прививают любовь к 
чтению. В связи с этим прово-
дятся различные акции, такие 
как «Книги – в дар библиотеке», 
«Приглашение первоклассников 
в библиотеку», «Доброе сердце», 
«Читающий трамвай», «Час Зем-
ли» и другие. 

Стоит отметить, что в 2012 
году Центральная библиотека 
и ее филиалы участвовали во 
всероссийском конкурсе «Ра-
бота библиотек по правовому 
просвещению избирателей» и на 
региональном этапе заняли 1-е 
место. В этом же году ЦБС была 
награждена Почетной грамотой 
ФНПР как лучшее учреждение 
культуры г. Владикавказа. 

В настоящее время библиоте-
ка продолжает вести активную 
культурно-просветительскую 
деятельность. В ней проходят 
различные мероприятия, твор-
ческие и литературные вечера, 
действуют кружки и клубы по 
интересам. Например, клуб «Ах-
сардзан», объединивший лю-
бителей осетинского языка и 
литературы.

Библиотеки ЦБС стараются со-
ответствовать всем информаци-
онным потребностям населения. 
Они ведут большую работу по 
продвижению книги. Творческий 
подход к этому делу помогает им 
взаимодействовать с читателем 
и прививать любовь к чтению.

Зоя ХУТЯЕВА, 
заведующая информационно-
методическим отделом ЦГБ 

г. Владикавказа.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

Сима ХадзбатровнаСима Хадзбатровна
ЕлоеваЕлоева

Залина Темисоевна Залина Темисоевна 
ЦахиловаЦахилова

БЕЗОПАСНОЕ ДЕТСТВО
В Северной Осетии стартует проект 

«Детство без опасности». 2 июля состоится 
пресс-конференция, посвященная 
образовательной программе для родителей 
«Детство без опасности». 

Проект предусматривает обучение правилам перевозки детей 
в автомобиле. Тренинги будут проходить на базе ГБУЗ «Республи-
канская клиническая больница» Министерства здравоохранения 
РСО–А. Он реализуется в соответствии с Указом Президента РФ 
«О национальных целях и стратегических задачах развития Рос-
сийской Федерации на период до 2024 года» (7.05.2018 г., № 204) 
в рамках национального проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» и федерального проекта «Безопасность 
дорожного движения».

В  Р о с с и и 
проект по про-
филактике дет-
ского дорожно-
транспортного 
травматизма 
н а  б а з е  п е -
ринатальных 
центров и ро-
дильных домов 
реализуется с 
июня 2019 года. 
В 2019-м тре-
нинги «Детство 
без опасности» 
проходили  в 
30 регионах. В 
2020-м проект охватил еще 35 регионов, а в 2021-м в нем будут за-
действованы остальные. Всего с 2019 по 2021 год проект «Детство 
без опасности» охватит 100 городов в 85 субъектах Российской 
Федерации. За это время медицинские сотрудники перинатальных 
центров несколько раз в неделю будут проводить тренинги. В ходе 
встреч расскажут родителям об установке и использовании серти-
фицированных детских удерживающих устройств, необходимости 
соблюдения «детского режима» на дороге (оптимальный скорост-
ной режим, аккуратное вождение), а также обучат их правилам 
перехода проезжей части дороги с коляской.

Отметим, занятия проходят на специализированном демон-
страционном оборудовании с заинтересованной аудиторией из 
числа рожениц. Проект реализуется ГУОБДД МВД России при 
поддержке Минздрава России и экспертного центра «Движение 
без опасности».

Пресс-служба ГИБДД МВД
по РСО–А.
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СПОРТИВНЫЙ КУРЬЕРСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕРКУЛЬТУРА БЕЗ ГРАНИЦКУЛЬТУРА БЕЗ ГРАНИЦУЧАСТИЕУЧАСТИЕ

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2021 
года публикует информационно-рекламные сообщения и объяв-
ления о деятельности промышленных, транспортных, сельскохо-
зяйственных, строительных, торговых организаций, предприятий 
различных форм собственности, учебных и культурно-зрелищных 
заведений по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Â ÖÅÕ ÏÎ ÈÇÃÎÒÎÂËÅÍÈÞ ÎÊÎÍ
ТРЕБУЮТСЯ 

СБОРЩИКИ 
ПВХ-ИЗДЕЛИЙ 

с опытом работы. 
Оплата по итогам собеседования.
ТЕЛ. 97-29-49.

Äîñðî÷íî ñëîæèë 
ïîëíîìî÷èÿ

Прокуратура Дигорско-
го района Республики Се-
верная Осетия – Алания 
провела проверку испол-
нения законодательства 
о противодействии кор-
рупции в органах мест-
ного самоуправления Мо-
стиздахского сельского 
поселения.

В ходе надзорных меро-
приятий выявлены основа-
ния, препятствующие даль-
нейшему пребыванию главы 
сельского поселения в за-
нимаемой должности, т.к. в 
отношении его имеется всту-
пивший в законную силу об-
винительный приговор суда.  

С целью устранения вы-
явленных нарушений зако-
нодательства приняты меры 
прокурорского реагирова-
ния. 

По результатам их рас-
смотрения глава сельско-
го поселения сложил свои 
полномочия досрочно. 

Соб. инф.

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ

ПО ЗАКОНУПО ЗАКОНУ

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Лезгинка на берегу Каспия
В минувшие выходные в 

Дагестане на берегу Каспийского 
моря в девятый раз прошел 
Межрегиональный фестиваль 
народного творчества СКФО 
«Кавказ – единая семья». 
Два дня, 26 и 27 июня, 
артисты северокавказских 
коллективов выступали на сцене, 
установленной на пляже базы 
отдыха «Малибу».

Коррективы в планы организаторов, а это 
Администрация г. Махачкалы и Управление 
культуры АМС, внес ковид: все концерты 
северокавказских коллективов перенесли 
со стационарных площадок столицы региона 
на смонтированную за вечер сцену на берегу 
Каспийского моря. Обдуваемые морским 
бризом красавицы-невесты танцевальных 
коллективов из Магаса (ансамбль «Лоама-
ноаз»), Владикавказа (театр фольклорного 
танца «Æртхурон»), Махачкалы (народный 
ансамбль «Эхо гор»), Грозного (Госансамбль 
песни и танца «Нохчо ́») грациозно порхали 
в окружении мужественных джигитов, тер-
пеливо переносящих 30-градусную жару в 
папахах, черкесках, а то порой и в бурках. 
Танцевальную эстафету подхватывали му-
зыкальные коллективы из Ставропольского 
края (ансамбль «Казачья вольница»), респу-
блик КЧР и КБР (вокальная группа «Абзаш-
та» и вокально-инструментальный ансамбль 
«Ийнар»).

Коллектив «Æртхурон», созданный на 
базе педагогического института в 2008 году, 
участвует в этом фестивале в третий раз. Се-
годня в нем занимаются около 300 человек. 
В Дагестан приехали 11 танцевальных пар с 

музыкантами. До пандемии театр выезжал 
минимум 6–7 раз в год, демонстрируя нацио-
нальное искусство не только по всей России, 
но и за пределами страны. В прошлом году 
выступлений вне региона было значительно 
меньше в связи с пандемией. 

По словам руководителя Георгия Бес-
таева, для ребят важно и участие, и обще-
ние с танцорами-ровесниками из соседних 
республик. 

– Это тот фестиваль, на котором всегда хо-
чется быть, так как мы выступаем, общаемся 

и вместе со всеми отдыхаем. Также для нас 
это возможность танцевать с государствен-
ными ансамблями на одной сцене, ведь мы 
являемся самодеятельным коллективом. Для 
наших танцоров это стимул, в «Æртхуроне» 
занимаются те, кто любит танцевать и делают 
это для собственного удовольствия. Нашими 
выступлениями я в общем доволен, но нам 
есть куда расти и к чему стремиться, так как 
думаю, полная уверенность в том, что у нас 
все хорошо, ведет к краху ансамбля. Мои 
ребята дисциплинированные и готовы много 
трудиться, главное показать им путь к успе-
ху. У нас дружеская атмосфера, но поездка 
всегда делает всех еще дружнее. 

На фестивале «Æртхурон» представил 
танцевальную программу, а также шуточный 
танцевальный номер «Похищение невесты». 
Кроме того, ребята показали свадебный осе-
тинский обряд в рамках Межрегионального 
фестиваля народного творчества «Обряды и 
традиции России», который также проходил 
на территории базы отдыха «Малибу», где 
проживали все участники мероприятия. 

В первый день фестиваля после торже-
ственного открытия начался марафон высту-
плений. Второй день продолжился концер-
том, мини-парадом всех регионов-участников 
и завершался официальным закрытием. Ар-
тистов в День молодежи поприветствовали 
представители городских властей.

Отметим, что все выступления транслиро-
вались онлайн для безопасности здоровья 
жителей и гостей Махачкалы. Все требования 
Роспотребнадзора были соблюдены: зрители 
могли из любого уголка не только региона, но 
и страны насладиться концертами. Но после 
завершения фестиваля «Кавказ – единая 
семья» отдых и выступления для артистов 
не закончились. Следом, также в формате 
онлайн, в Дагестане стартовал ежегодный 
Международный фестиваль фольклора и 
традиционной культуры «Горец», который 
продлится до 5 июля. 

Залина БЕДОЕВА.

Семья Дзарасовых выража-
ет искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
ДЗАРАСОВА Журатпека (Бобы) 
Казбековича и ДЗАРАСОВОЙ За-
иры Хамзатовны, и сообщает, что 
годовщина и 40-дневные помин-
ки со дня их кончины состоятся 3 
июля по адресу: ул. Тхапсаева, 2. 

Семьи Лековых и Алборовых вы-
ражают искреннюю благодарность 
всем, кто разделил с ней горечь 
утраты ЛЕКОВОЙ Людмилы Му-
ратовны, и сообщает, что годов-
щина со дня ее кончины состоится 
3 июля по адресу: пр. Коста, 225.

Пополнение в семье 
«красно-желтых»
Состав футбольного клуба «Алания-Влади-

кавказ» пополнился. Александр Подбельцев 
стал первым новичком нашей команды в это 
межсезонье. 28-летний центральный на-
падающий ранее выступал за СКА-Ростов, 
«Балтику», «Афипс», «Чайку» и «Факел». 

Еще один новичок –  19-летний нападающий махач-
калинского «Легион-Динамо» Абу-Саид Эльдарушев. 
Об этом во вторник сообщила пресс-служба «красно-
желтых». Новобранец осетинской команды начинал 
играть в «Анжи», а последние два года провел в «Ле-
гион-Динамо». В прошлом сезоне в ПФЛ забил 11 голов 
в 29 матчах. 

Накануне футбольный клуб «Алания-Владикавказ» 
провел первый контрольный матч на подготовительных 
сборах в Железноводске. В понедельник подопечные 
Спартака Гогниева встретились с командой «Ала-
ния-2». Игра началась с обоюдоострых атак. Команда 
Давида Цораева не отсиживалась в обороне и созда-
вала моменты у ворот старших по рангу. Первый тайм 
завершился со счетом 2:1 в пользу коллектива из ФНЛ. 

Во второй половине матча разница в классе все же 
сказалась. Футболисты «Алании» были эффективнее в 
завершающей стадии. Итог – 7:2. В составе победителей 
отличились Подбельцев, Машуков (2), Кобесов, а 
также игроки, находящиеся на просмотре. У «Алании-2» 
голы забили Калоев и Джиоев. 

Еще один матч в тот же день «Алания» провела с
командой «Чайка». К сожалению для наших болельщи-
ков, «Чайка» крупно обыграла «Аланию» в товарище-
ском матче. Встреча завершилась со счетом 4:0. 

В свою очередь «Алания-2» померилась силами с 
молодежкой «Ахмата» и одержала уверенную победу 
со счетом 4:1. 

Залина ГУБУРОВА.

Медали из Ессентуков
Воспитанники Карджинской 

спортивной школы единоборств имени 
Г. К. Брциева стали победителями и 
призерами межрегионального Открытого 
турнира по боксу среди юношей и 
взрослых «Спорт как стиль жизни». 

Первые места в своих возрастных и весовых катего-
риях заняли: среди младших юношей – Сослан Хосо-
нов, Самир Гадзиев, Владислав Мордовцев, Батраз 
Бицоев, среди юношей – Максим Мордовцев, среди 
юниоров – Роман Абаев. Второй результат у Георгия 
Маргиева – младшие юноши. Они награждены грамо-
тами, медалями и памятными призами.

Соревнова-
ния проходили 
в городе Ес-
сентуки (Став-
р о п о л ь с к и й 
край) в Центре 
б о е в ы х  и с -
кусств «Уран» 
и собрали бо-
л е е  д в у х с о т 
спортсменов 
из Ростовской 
области, Кара-
чаево-Черке-
сии, Кабарди-
но-Балкарии, 
Северной Осе-
тии, Чеченской 
Республики и 
Ставропольского края. 

– Наши ребята продолжают завоевывать призовые 
места на состязаниях различного уровня. Нынешний 
результат очень высокий. Значит, мы развиваемся 
в правильном направлении, – прокомментировал итоги 
турнира тренер призеров Георгий Бицоев.

А. КУБАЛОВ.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о безвремен-
ной кончине

ЦЕБОЕВА
Асланбека Михайловича.

Гражданская панихида состоится 
1 июля по адресу:  г. Дигора, ул. Ле-
нина, 223-а.

Семья Багаевых выражает глубо-
кое соболезнование Олегу, Жанне 
и Оксане Кочиевым по поводу кон-
чины отца

КОЧИЕВА
Юрия Георгиевича.

Коллектив сети магазинов «Хума-
на» выражает глубокое соболезно-
вание О. Ю. Кочиевой по поводу 
кончины отца 

КОЧИЕВА
Юрия Георгиевича.

Администрация и профком АО 
«ВВРЗ им. С. М. Кирова» выража-
ют глубокое соболезнование род-
ным и близким по поводу кончины 
ветерана завода

КОНОВАЛЕНКО
Николая Дмитриевича.

Гражданская панихида состоится 
1 июля, в 13 часов, по адресу: ул. 
Весенняя, 1.

приглашает на работу ВОДИТЕЛЕЙ 
АВТОБУСОВ  КАТЕГОРИИ  «Д » . 
Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

Цветы 
имениннику

Сотрудники МВД Северной Осетии по-
здравили ветерана Великой Отечественной
войны Владимира Леонидовича ПРУССАКО-
ВА с 98-летием.

Поздравить ветерана 
пришли представители ру-
ководства Министерства 
внутренних дел по РСО–А. 
Гости поздравили ветера-
на с днем рождения и по-
благодарили за то, что в 
страшные военные годы 
Владимир Пруссаков, как 
и многие его ровесники, 
сделал все, для того чтобы 
отстоять свою Родину и по-
дарить нынешнему поко-
лению возможность жить в 
мирное время. Имениннику 
вручили ценный подарок и 
поздравительный адрес за 
подписью министра вну-
тренних дел генерал-лей-
тенанта полиции Михаила 
Скокова. Для Владимира 
Леонидовича визит гостей 
стал приятной неожидан-
ностью. По его словам, та-
кое внимание со стороны 
министерства внутренних 
дел, каждый раз трогает до 
глубины души.

Беседа проходила в те-
плой домашней обстанов-
ке. Владимир Леонидович 
рассказал гостям о своей 
семье, о том, что он – по-
томственный военный. О 
Великой Отечественной 
ветеран говорил неохот-
но, уж очень больно было 

ему вспоминать то тяжелое 
время.

Владимир Леонидович 
Пруссаков родился в 1923 
году. Войну он прошел от 
Подмосковья до Берлина. 
Участвовал в Орловско-
Курской битве, освобож-
дал Белоруссию, Польшу, 
Пруссию. 7 сентября 1945 
года участвовал в Пара-
де Победы союзных войск 
в Берлине. За боевые за-
слуги ветеран награжден 
пятью орденами и многими 
медалями. В том числе – 
орденом Отечественной 
войны I-й степени, двумя 
орденами Красной Звез-
ды, а также медалями: «За 
освобождение Варшавы», 
«За взятие Кенигсберга», 
«За взятие Берлина». Кро-
ме того, Владимир Прусса-
ков награжден высшими 
знаками РСО–А «Во славу 
Осетии» и «Знак Почета».

Перед уходом гостей 
фронтовик еще раз побла-
годарил всех за внимание 
и теплое отношение мини-
стерства внутренних дел 
республики не только к 
нему, а ко всем участникам 
Великой Отечественной…

Пресс-служба МВД 
по РСО–А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ÑÒÐÎÈÒÅËÜÍÀß 
ÊÎÌÏÀÍÈß

приглашает на строитель-
ство многоквартирных мо-
нолитно-каркасных домов:

  КАМЕНЩИКОВ,
  БЕТОНЩИКОВ.

ТЕЛ. 8-918-702-31-04.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ НА 

ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ:

• ГАЗОРЕЗЧИК,
• ГАЗОСВАРЩИК.
ТЕЛ. 8-918-827-83-01.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Покорители сердец
В Архангельске прошел межрегиональный фестиваль национальных 

культур «Гармоничная Россия», куда были приглашены любительские 
коллективы народного творчества (фольклорные, инструментальные, 
вокальные, танцевальные), популяризирующие в своем творчестве гармонь.

Коллектив Дворца культуры с. Чиколы, как на 
сцене Театра драмы им. М.В. Ломоносова, так и 
на концертных площадках муниципальных обра-
зований Архангельской области своими яркими 
выступлениями вызывал бурю аплодисментов 
зрителей.

– Фестиваль был организован на высшем уров-
не, мы еще под большим впечатлением от увиден-
ного, – рассказывает заместитель начальника 
управления культуры АМС Ирафского района 

Хетаг Темиров. – Такие мероприятия способ-
ствуют сохранению, развитию и популяризации 
традиционной культуры народов, проживающих 
на территории Российской Федерации, создают 
условия для культурного обмена и межнацио-
нального взаимодействия. С поставленными 
задачами наши самобытные артисты справились 
на отлично, о чем свидетельствуют дипломы, 
благодарственные письма и отзывы.

А. ГУЦАЕВ.

Для будущих чемпионов
В Кировском районе с 2015 года реали-

зуются мероприятия ВФСК «Готов к труду 
и обороне», создан центр тестирования по 
выполнению испытаний.

Особое внимание уделяется приему нормативов у 
выпускников образовательных учреждений. Здесь 
важно создавать условия для каждого ребенка, раз-
вивать свой спортивный потенциал. Так, в рамках 
федерального проекта «Спорт – норма жизни» в с. 
Карджине установлено спортивно-технологическое 
оборудование для малой спортивной площадки ГТО. В 
физкультурно-оздоровительном комплексе с. Эльхото-
ва работают секции вольной борьбы, дзюдо, бокса. На 
территории размещен физкультурно-оздоровительный 
комплекс открытого типа, который включает в себя 
футбольное поле, беговые дорожки, тренажерный ком-
плекс и трибуны. Данный комплекс построен в рамках 
ФП «Спорт – норма жизни» в 2019 г. Спортивные объ-
екты находятся в хорошем состоянии, но вместе с тем 
необходимо расширять и обновлять сеть спортивных 
площадок и залов. 
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